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СО О БЩ АЕТ О БЛАСТНО Е УПРАВЛЕНИЕ СТАТИСТИКИ

Освоение новых видов 
нромышленной продукции

в  первом нвартале 1989 года 25 про
мышленных предприятий области вытол
кали 80 наименований новых видов- 
промышленной продукции. Производст
венные объединения «Сибэлектро'мотор», 
♦Сибэлектросвет*. подшипниковый за- 
во‘Д вьшуокали продукцию, освоенную в 
СССР впервые. Из И  наименований 
этой Яродукции у 7 (4 вида электро
ламп, 1 электродвигатель, 2 вида кабе
лей силовых) технический уровень со
ответствует высшему мировому уровню.

у 4 наименований технический уровень 
не определен.

Не вьшолнили план по освоению и 
выпуску новых видов промышленной 
продукции завод резиновой обуви, ПО 
«Томокмолатропромт), кондитерский 

^комбинат «Красная звезда».
Не осваивали и не вьшуокали новые 

виды промышленной про'дукции ТЭМЗ, 
манометровый завод, ПО «Контур», ПО 
«Томскместпром», ПО «Томлестоп- 
пром».

ИНФОРМА ПИОН НОЕ СООБЩЕНИЕ
О П ленум е Ц ент рального  К ом ит ет а  

Коммунистической партии Советского Союза
25 апреля 1989 года состоялся Пленум Центрального 

Комитета КПСС.
Пленум рассмотрел некоторые ортанизациойные воп

росы деятельности Центрального Комитета КПСС. С до
кладом на Пленуме выступил Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев.

Тов. Горбачев М. С. сообщил, что группа членов ЦК 
КПСС, кандидатов в члены ЦК КПСС, членов Централь
ной Ревизионной Комиссии КПСС, из числа находящихся 
на пенсии, обратилась в Центральный Комитет КПСС и 
ЦРК КПСС с просьбой о сложении своих полномочий в 
центральных выборных органах партии. (Текст обращения 
публикуется в печати).

Пленум ЦК и Центральная Ревизионная Комиссия 
КПСС удовлетворили просьбу членов ЦК, кандидатов в 
члены ЦК, членов ЦРК КПСС, написавших обращение о 
сложении ими своих полномочий. Тов. Горбачев М. С. 
выразил большую благодарность товарищам за их рабо
ту в составе выборных органов партии и вькказал им 
добрые пожелания.
i На Пленуме выступили; С. А. Афанасьев — член 
ЦК КПСС, персональный пенсионер, А. П. Ночевкин — 
член ЦК КПСС, персональный пенсионер, Г. А. Жуков—

кандидат в члены ЦК КПСС, персональный пенсионер, 
А. П. Ляшко — член ЦК КПСС, персональный пенсио
нер, Р. С. Бобовиков — кандидат в члены ЦК КПСС, 
первый секретарь Владимирокого обкома КПСС, Е. Ф. 
Муравьев — член ЦК КПСС, персональный пенсионер, 
А. П. Мясников — член ЦК КПСС, машинист экскавато
ра Коршуновского горнообогатительного комбината. Ир
кутская область, П. Н. Федосеев — член ЦК КПСС, со
ветник президиума Академии наук СССР, Ф. Соло
вьев — кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь Ленинградского обкома КПСС, Г. А. Алиев — 
член ЦК КПСС, персональный пенсионер, А. П. Алек
сандров — член ЦК КПСС, почетный директор Институ
та атомной энергии имени И.В. Курчатова, В. Т. Сайкин
— член ЦК КПСС, председатель исполкома Московского 
горо|дского Совета народных депутатов, Г. В. Колбин — 
член ЦК КПСС, первый секретарь ЦК Компартии Ка
захстана, И. К. Полозков —член ЦК КПСС, первый се
кретарь Краснодарского крайкома КПСС, В. И. Калашни
ков — член ЦК КПСС, первый секретарь Волгоградского 
обкома КПСС, А,- Р. X. Везиров — первый секретарь 
ЦК Компартии Азербайджана, А. Н. Аксенов — член 
ЦК КПСС, председатель Государственного комитета 
СССР по телевидению и радиовещанию, А. Г. Мельников
— член ЦК КПСС, первый секретарь Кемеровского оо-

кома КПСС, В. К. Месяц — член ЦК КПСС, первый 
секретарь Московского обкома КПСС, В. И. Мельников— 
первый секретарь Коми рбкома КПСС.

Пленум перевел из кандидатов в члены ЦК КПСС 
Т. Т. Афонина В. Г. —первого секретаря Куйбышевского 
обкома КПСС, Бабенко А. А — заместителя Председа
теля Совета, Министров РСФСР, Велихова Е, П. — вице- 
президента Академии наук СССР, Григорьева В. В. — 
первого секреть ря Витебского обкома Компартии Бело
руссии, Ивашгко В. А. — второго секретаря ЦК Компар
тии Украины, Касимову В. А. — радиомонтажницу заво
да «Арсенал», г. Тула, Квицияокого Ю. А. *— Чрезвы
чайного и Полномочного посла СССР в Федеративной 
Республике Германии, Киргизбаеву Т. Б. — бригадира 
хлопководческой бригады совхоза «Малик», Узбекская 
ССР, Клейко С. В. — машиниста экскаватора разреза 
«Назаровский» производственного объединения «Красно- 
ярскуголь», Колбенгкина А. Е. — бригадира сдесарей- 
инструментальщиков Воронежского научно-лроизводст- 
ввнного объединения «Электроника», Коптюга В. А. — 
вице-президента Академии наук СССР, председателя 
Сибирского отделения Академии наук СССР, Лобова 
Ю. И. — секретаря парт1«>ма производгЛвенного объеди
нения «Ижмаш» имени Д. Ф. Устинова, Удмуртская 
АССР, Лучинского П. К. — второго секретаря ЦК Ком

партии Таджикистана, Масола В. А. — Председателя 
Совета Министров Украинской ССР, Меркулову Г. В.— 
бригадира штукатуров-маляров Владивостокского' домо
строительного комбината, Метонидзё Г. А. — бригадира 
электромонтажников Тбилисского электровозостроительно
го завода имени В. И. Ленина, Ненашева М. Ф. — пред
седателя Государственного комитета СССР по делам из
дательств, полиграфии и книжной торговли, Осипова 
В. В. — генерал-полковника, Паршину В. Р. — бригади- 
ра-овощевода совхоза «Детскосельский», Ленинградская 
область, Пентюхова И. А. — директора госплемзавода 
имени XVII партсъезда. Орловская область, Примакова 
Е. М. — ,директора Института мировой экономики и меж
дународных отношений Академии наук СССР. Ромазана 
И. X. — генерального директора Магнитогорского метал
лургического комбината имени В. И. Ленина, Фалина 
В. М. — заведующего Международным отделом ЦК 
КПСС, Фролова К. В. — вицешрезидента Академии на
ук СССР.

• С Заключительным словом выступил Генеральный се
кретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев (выступления в пре
ниях и заключительное слово будут опубликованы в пе
чати). '

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою работу.-

Доклад Генерального секретаря ДК КПСС 
М. С. ГОРБАЧЕВА на Пленуме Щ КПСС 25 апреля 1989 г.

Чг

Товарищи!
В рамках вопроса, кото

рый вьшесен на обсуждение 
настоящего Пленума Цент
рального Комитета, нам 
предстоит рассмотреть обра
щение группы членов Цент
рального Комитета КПСС, 
кандидатов в члены ЦК 
КПСС, членов Центральной 
Ревизионной Комиссии КПСС. 
Разрешите огласить этот до
кумент. ■

«В Центральный Комитет 
Коммунистической партии 
Советского Союза

В Центральную Ревизи
онную Комиссию КПСС

Мы, члены Центрального 
Комитета КПСС, кандидаты 
в члены Центрального Ко
митета, члены Центральна 
Ревизионной Комиссии КПСС, 
просим Пленум Централь
ного Комитета КПСС рас
смотреть следующее наше 
обращение.

Мы, будучи избранными 
в состав руководящих орга
нов -нашей партии на XXVII 
съезде КПСС, в период по
сле съезда перешли на пен
сию по возрасту или состоя
нию здоровья.

Мы считаем, что в насто
ящее время, когда от всех 
товарищей, входящих в со
став Центрального Комите
та КПСС и Центральной Ре
визионной Комиссии КПСС, 
требуется напряженная, де
ятельность по участию в пе
рестройке, нам необходимо 
в интересах дела сложить с 
себя полномочия членов ЦК, 
кандидатов в члены ЦК 
КПСС, членов Центральной 
Ревизионной Комиссии.

Обращаясь с этой прось
бой -к Центральному Комите
ту КПСС, Центральной Ре
визионной Комиссии, мы вы
ражаем свою единодушную 
поддержку политического 
курса нашей родной партии, 
ее Центрального Комитета 
и Политбюро ЦК КПСС.

■Мы выражаем глубокую, 
сердечную благодарность ле
нинской партии, ее Цент
ральному Комитету за высо
кое доверие, которое нам 
было оказано, и от всего 
сердца желаем новых успе
хов в революционном обнов
лении нашего общества, в 
решении задач перестройки.

Мы заверяем Централь
ный Комитет КПСС, что бу
дем и впредь принимать ак
тивное участие в деятельно
сти ленинской партии».

Что хотелось бы в этой 
связи сказать по поручению 
Поля^тбюро?

Нынешний состав Цент
рального Комитета и Цент
ральной Ревизионной Комис
сии избран XXVII съездам 
партии, тем съездом, кото
рый разработал политичес
кий курс на перестройку, на 
•обновление сюциалистинеб- 
«ого общества. Реализация 
этого политического курса 
вывела наше общество на 
дорогу гл^гбоких революци
онных политических, эконо- 
мичеоких, социальных и 
культурных преобразований.

В этой беспрецедентной 
по масштабу и ответствен
нейшей работе по выработ
ке политики перестройки 
решающая роль принадле
жала и принадлежит Цент
ральному Комитету партии, 
|Который действительно в 
эти годы проявил большое 
.политическое мужество, 
дальновидность, реализм в 
оценках и проделал серьез
нейшую интеллектуальную 
работу. Это действительно 
так, товарищи. И это требо
вало от всех членов высше
го руководящего органа пар
тии высокой . ответственно
сти перед партией, своим 
/народом, перед историей.

Политбюро считает, что 
нам оказалось все это по
сильным и возможным пото- 
■му, что Центральный Коми-' 
тет продемонстрировал глу
бокую приверженность по
литическому курсу пере
стройки, оказался на высо
те требований времени.

Но следует особо подчерк
нуть, — и это имеет прин
ципиальное значение не 
только с точки зрения оцен
ки прошлой деятельности 
Центрального Комитета,- но 
и уроков на будущее, — 
что перед всем нашим обще
ством, и прежде всего перед 
партией, ее Центральным Ко
митетом, встали исключите
льно сложные по своим мас
штабам и новизне задачи. 
,Их обсуждение и решение 
проходило в обстановке серь
езных дискуссий, поисков, 
сопоставления мнений. Цент
ральный Комитет отличало 
в этот период единство в 
выработке и принятии ре
шений, в их осуществлении!

Благодаря сплоченности и 
единству членов Централь
ного Комитета, Ревизионной 
Комйссии нам удалось про
делать огромную работу, ко
торая вывела наше общест
во на новый этап перестрой
ки — на- этап воплощения 
этого курса в' жизнь.

Да, конечно, это было не
простое время — время при
нятия кардинальных полити

ческих решений, имекхщих 
судьбоносное значение для 
страны, для партии, для 
социализма. .

.Многим из нас приходи
лось переступать через свои 
привычки и стереотипы мы
шления. И все же в это от
ветственнейшее время раз
вития нашего общества 
Центральный Комитет
в главных, основных вопро
сах оказался на высоте.

Причем дело не только в 
принятии решений, но и в 
той огромной работе в пар
тии, среди трудящихся, в 
обществе, которая проводит
ся по реализации этих ре
шений. Ведь речь идет, то
варищи, о миллионах лю
дей, о ньгаешнем дне и о бу
дущем страны, а с учетом 
той огромной роли, которая 
|Принадлежит Советскому Со
юзу в современном мире, по 
вполне понятным причинам, 
это оказывает огромное вли
яние на всю мировую обста
новку, на мировое разви
тие в целом.

Надеюсь, вы понимаете, 
что, говоря все это, я вовсе 
не хочу представить работу 
Центрального Комитета в 
разовых тонах и лучше, чем 
она есть на самом деле. 
Нет, мы, сидящие в этом ва
ле, знаем вою реальную кар
тину. Я лишь хочу из опыта 
работы после XXVII съезда 
выделить то главное в дея
тельности ЦК, что имело 
решающее значение для 
формирования и реализации 
политичеокого курса на пе
рестройку.

Но жизнь не стоит на ме
сте. Перестройка, кроме эко
номических, социальных, по
литических решений, сопрю- 
.вождается и .кадровыми из
менениями. Идет очень серь
езная перегруппировка сил 
в партии и в обществе в це
лом. Она диктуется новыми 
задачами.

Должен вам сказать, что 
перед XIX Всесоюзной парт
конференцией ставился воп
рос о том, чтобы дать кон
ференции право на решение 
организационных вопросов. 
Но тогда мы, думается, при
няли правильное решение, и 
полагаю, его .можно и сего
дня подтвердить. .Прежде 
всего мы стремились к то
му, чтобы все силы конфе
ренции сосредоточить на за
дачах углубления перестро
ечных процессов, развернув
шихся в стране.

И это целикам оправдало 
себя. Конференция прошла 
на высоком уровне и имела

рубежное значение в развн- тральной Ревизионной Ко
тин партии и общества. миссии КПСС.

Да и ситуация в Цент
ральном Комитете тогда бы
ла иной, поскольку прослой
ка членов ЦК, отошедших 
от активной деятельности в 
силу понятных причин, бы
ла сравнительно небольшой.

Но теперь,' особенно после 
проведения отчетно-выбор
ной кампании в партии, об
становка, товарищи, сущест
венно изменилась. Большие 
изменения произошли за это 
время и в государственных 
органах, потребовавшие и 
.кадровых перемен.

Какая же картина сложи
лась сегодня в центральных 
органах партии? Если обра
титься к цифрам, то дол
жен сказать, что из 301 чле
на ЦК 83 находятся ныне 
на пенсии; в числе 157 кан
дидатов в члены' ЦК ■— 27 
пеноюнеров; среди 82 чле
нов ЦРК пенсионерами яв- ‘ 
ляются 12 человек. Таким 
образом, сейчас в составе 
центральных органов партии 
122 человека являются пен
сионерами.

Сложившаяся ныне ситуа
ция в ЦК — и об этом го
ворят беседы со многими то
варищами из состава ЦК, ■ 
ушедшими на пенсию, —вы
зывает и у них обеспокоен
ность. Многие — и совер
шенно правильно, — исходя 
из глубоко партийных убе
ждений, партийной этики и 
просто человеческих возмож
ностей, поднимают вопрос о 
том, что они чувствуют себя 
неловко, поскольку не могут 
активно участвовать в пар
тийной и государственной 
работе. А нынешняя жизнь, 
ее динамика и масштабы, 
задачи, ко1'орые ложатся на 
плечи ЦК, требуют даже го
раздо большей активности.

■ Собственно, об этом на
ши товарищи и говорят в 
своем обращении в Цент
ральный Комитет. Они го
рячо поддерживают полити
ческий .курс партии, пони
мают необходимость усиле
ния работы ЦК по дальней
шему развитию перестроеч
ных процессов. Но в то же 
время не могут с той же ак
тивностью принимать в нем 
участие. Это мнение общее. 
Этот вопрос многие члены 
ЦК и ЦРК, оказавшиеся на 
пенсии, поднимали и в лич
ных беседах, обсуждали и 
с руководством Централь
ного Комитета. И результа
том этих настроений яви
лось их коллективное обра
щение к Пленуму Централь
ного Комитета КПСС и Цен-

В обстановке широкой 
гласности, информированно
сти и партии, и общества— 
то, о чем мы сегодня гово
рим, обсуждается и среди 
коммунистов, и среди бес
партийных. И это свидетель
ство того, насколько совет
ские люди болеют за пар
тию, за ЦК, за судьбы пе
рестройки. Все они понима
ют, что поскольку именно с 
деятельностью партии и ее 
руководящих органов было 
связано начало перестройки, 
то и теперь именно от них 
очень многое зависит, как 
она будет идти дальше. Лю
ди в ходе личных бесед, 
встреч обсуждают эту тему, 
выражают свою озабочен
ность и даже предлагают 
свои варианты решения это
го вопроса.

Вот, собственно, что я хо
тел сказать в связи с обра
щением группы наших това
рищей членов Централь
ного Комитета, кандидатов в 
члены ЦК и членов Цент
ральной Ревизионной Комис
сии.

Как нам тут поступить?
Политбюро считает воз

можным удовлетворить про
сьбу членов Центрального 
Комитета, кандидатов в чле
ны ЦК, членов Центральной 
Ревизионной Комиссии, на
писавших обращение в Цен
тральный Комитет партии о 
сложении ими своих полно
мочий. Каких-то уставных 
преагятствий на этот счет не 
существует. Это не требует 
тайного голосования, ибо по 
■уставу оно проводится толь
ко в тех случаях, когда по 
той или иной причине надо 
кого-то вывести из состава 
Центрального Комитета пар
тии. А в данном случае речь 
идет о том. что люди в си
лу объективнььх, веских при
чин _ сами слагают с себя 
полномочия, и мы должны 
с пониманием подойти к их 
просьбе. Таково мнение 'По
литбюро.

Как я уже сказал, ■ Полит
бюро вносит предложение 
удовлетворить просьбу на-, 
ших товарищей.

Вот, собственно, весь мой 
доклад Пленуму Централь
ного Комитета партии. Да
вайте рассматривать, давай
те решать этот вопрос. Ка
кое мнение у членов ЦК и 
ЦРК? Я хочу обратиться и 
к тем, кто подписал обраще
ние, — если кто-то JI3 них 
хочет взять слово, —. пожа
луйста, и ко всем участни
кам Пленума.

В Нейтральный Комитет 
Коммунистической партии 

Советского Союза 
В Центральную Ревизионную 

Комиссию ККСС
Мы, члены Центрального Комитета 

КПСС, кандидаты в члены Центрального 
Комитета, члены Центральной Ревизион
ной Комиссии КПСС, просим Пленум 
Центрального Комитета КПСС рассмот
реть следующее наше обращение.

Мьг, будучи избранньши в состав руко
водящих ортанов нашей партии на XXVII 
съезде КПСС, в период после съезда пере
шли на пенсию по возрасту или состоянию 
здоровья.

Мы считаем, что в настоящее время, ко
гда от всех товарищей, входящих в состав 
Центрального Комитета КПСС и Централь
ной Ревизионной Комиссии КПСС, требует
ся напряженная деятельность по участию 
в перестройке, нам необходимо в интере
сах дела «сложить с себя полномочия чле

нов ЦК, кандидатов в члены ЦК КПСС, 
членов Центральной Ревизионной Комиссии.

Обращаясь с этой просьбой к Централь
ному Комитету КПСС, Центральной Реви
зионной Комиссии, мы выражаем свою 
единодушную поддержку политического 
курса нашей родной партии, ее Централь
ного Комитета и Политбюро ЦК КПСС.

Мы выражаем глубокую, сердечную бла
годарность ленинской партии, ее Централь
ному Комитет;у за высокое доверие, кото
рое нам было оказано, и от всего сердца 
желаем новых успехов в революционном 
обновлении нашего общества, в решении 
задач перестройки.

Мы заверяем Центральный Комитет 
КПСС, что будем и впредь принимать ак
тивное участие в деятельности ленйнсной 
партии.

Члены Центрального Комитета КПСС:
Александров А. П. 
Алиев Г, А. 
Алтунин А. Т. 
Антонов А. К. 
Архипов И. В. 
Афанасьев С. А. 
Багиров К. М. 
Байбаков Н. К. 
Бальмонт Б. В. 
Бахирев В. В. 
Башилов С. В. 
Бородин Л. А. 
Васильев Н. Ф. 
Ващенко Г. И. 
Герасимов И. А.- 
Грибков А. И. 
Громова М. С. 
Громыко А. А. 
Гудков А. Ф. 
Гуженко Т. Б. 
.Демиденко В. П. 
Демирчян К. С. 
Демичев П. Н. 
Добрик В. Ф. 
Долгих В. И.

Егоров А. Г. 
Ежевскнй А. А. 
Ермин Л. Б. 
Зайцев М. М. 
Зимянин М. В. 
Ивановский Е. Ф. 
Карлов В. А. 
Карпова Е. Ф. 
Клименко И. Е. 
Клюев В. Г. 
Коноплев Б. В. 
Корниенко Г. М. 

Круглова 3. М. 
Кузнецов В. В. 
Куликов В. Г. 
Куркоткин С. К. 
Ломако П. Ф. 
Лутак И. К. 
Ляшко А. П.

. Макаренко В. С. 
Мальцев В. Ф. 
Мозговой И. А. 
Муравьев Е. Ф. 
Ночевкин А. П. 
Огарков Н. В.

Одинцов В. Е. 
.Петров В. И. 
Поляков В. Н. 
Пономарев Б. Н. 
Пономарев М. А. 
Прокопьев И. П. 
Птицын В. Н. 
Рахманин О. Б. 
Рекунков А. М. 
Рыков В. Н. 

Савинкин Н. И. 
Соколов G. Л. 
Соломенцев М. С. 
Теребилов В. И. 
Титаренко А. А. 
Тихонов Н! А. 
Третьяков П. И. 
Трунов М. П. 
Федосеев П. Н. 
Филатов А. П. 
Червоненко С. В. 
Черный А. К. 
Шакиров М. 3. 
Школьников А. М.

Кандидаты в члены Центрального Комитета КПСС:

Антонов Н. А. 
Буренков С. П. 
|Вороновский Г. 
Глушков Н. Т. 
Давыдов Н. Г. 
Деменцев В. В. 
Егоров Г. ,М. 
Ермаш Ф. Т.

П.

Жуков Г. А. 
Камалиденов 3. 
Комаров Н. Д. 
Коновалов В. Н. 
Константинов А. У. 

Кошоев Т. X.
. Матафонов М. И. 

Мукашев С.

Рубэн Ю. Я. 
Рыбаков А. М. 
Саркисян Ф. Т. 
Сеидов Г. Н. 
Скляров Ю. А. 

Шапиро Л. Б. 
Шубников Н. М, 
Ястребов И. П.

Балыкова Л. К. 
Гилашвили П. Г. 
Гребенюк В. А. 
Ерпилов П. И.

Члены Центральной Ревизионной Комиссии КПСС:
Кривору 
Сизов Г,

Ефремов Л. Н. 
Зверев А. И. 
Капитонов И. В. 
1-Самарова Д. П.

Л.учко Л. 
Сизов Т. Ф. 
Сонгайла Р.-Б. И 
Степанов В. Т,
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К П ЛЕНУМ У ОБКОМ А КПСС

Дискуссия о политических методах руководства

ИНСТРУКТОР -  СВЯЗУЮЩЕЕ ЗВЕНО

Народная стройка-

Ни для кого не секрет, 
что руководить сегодня пер
вичными организациями (на 
уровне горкома или райко
ма КПСС), процессами, про
исходящими в трудовых 
коллективах (на уровне пер
вичной организации), можно 
только методами, основан
ными на J^бeждвнии, мето
дами, исключающими моно
лог. И роль инструктора 
горкома партии в этом про
цессе — одна из главных. 
Именно инструктор является 
связующим звеном между 
выборным партийным акти
вом и первичными парторга
низациями. И чем работо
способнее подобрался актив 
(члены, кандидаты в члены 
райкома или горкома, члены 
ревкомиссии), тем грамотнее 
и опытнее должен быть ин
структорский состав, а зна- 

■ чит, и сам аппарат.
Причем формирование 

аппарата — вопрос принци
пиальный. Многие сегодня 
считают виновником всех бед 
партийный аппарат, и доля 
правды' в этом есть. Но без 
аппарата не обойтись, к не
му сегодня предъявляются 
особые требования, его надо 
укреплять через повышение 
квалификации каждого чле
на аппарата. Чем сложнее 
вопросы, которые решает 
партийный комитет (выбор
ный актив), тем больше чет
кости и слаженности в рабо
те требуется от аппарата, 
там крепче должна быть 
внутриаппаратная дисципли
на. Я не случайно говорю о 
дисциплине в аппарате. Про

блема эта существует, и су
ществует не потому, что ра
ботники аппарата неиспол
нительные люди, а потому, 
что далеко не в каждом ап
парате правильно организо
ван труд инструктора.

Этот вопрос давно, беспо
коит наш горком партии, не 
снят он с повестки и сегод
ня. Постоянно ищем какие- 
то формы, внедряем новые 
детали. Например, три года 
тому назад перешли на так 
назьшаемое сквозное кури- 

• роваяие, причем курирова
ние распространяется в це
лом и на отрасли. Затем 
ушли от обязательного за
крепления за каждым инст
руктором одного из совхо
зов района. Позднее, чтобы 
каждый понедельник не пре
вращался для инструкторов 
в сплошную планерку в раз
ных отделах, стали прово
дить одно общее аппаратное 
заседание при первом се
кретаре с присутствием всех 
инструкторов. Сейчас, чтобы 
инст{^торов освободить от 
перекрестных сборов друг у 
друга информаций по раз
личным направлениям рабо
ты, возложили все функцио
нальные обязанности отде
лов на заведующих и секре
тарей. Правильно ли это? 
Время покажет. Пока не 
получается, как задумано, 
чтобы заведующие отделами 
были генераторами идей, 
учили инструкторов, а те, в 
свою очередь, воплощали 
эти идеи на црактике. Пра
вильно, видимо, говорит 
В. К. Шишкин в дискуссион

ной полосе «Глыбы» и «те
ни» («Красное знамя» от 31 
марта) о том, что каждый 
инструктор должен иметь 
функциональные обязанно
сти. Считаю (хотя мое мне
ние не все разделяют в ап
парате), .что каждый инст
руктор, кроме основной сво
ей работы в первичной парт
организации, должен углуб
лять, оттачивать свой опыт 
в каком-либо направлении, а 
затем делиться своши опы
том с другими.

Что касается сквозного 
курирования, то преимуще
ства его неоспоримы. О них 
уже писала газета «Красное 
знамя». Именно при такой 
системе инструктор стал ду
мающим, твортеским работ
ником, стал досконально 
знать положение дел в за
крепленных 01рганизациях (7 
—9 первичен), стал знать не 
только выборный актив кол
лективов, но и беспартий
ных лидеров, людей, за ко
торыми идут, которых ува
жают и ценят. В свою оче
редь коллектив знает своего 
куратора, уверен в его под
держке, желании оказать 
помощь, ждет его.

Но данная система имеет 
и свои минусы. Иногда мне 
кажется, что эти минусы 
по.тностью перечеркивают то 
положительное, ради чего 
мы пошли на это. Раньше 
внутри отделов были четко 
распределены функциональ
ные обязанности, каждый 
инструктор, кроме решения 
всех вопросов, закрепленных 
за отделом, шлифовал свой

профессионализм в одном из 
направлений (руководство 
комсомолом, или профсою
зом, или Советами народных 
депутатов, народным конт
ролем и Т.Д.). (Сейчас каж
дый инструктор занимается 
всеми вопросами оргпартра- 
боты и идеологии, с инструк
торов сняты функциональ
ные обязанности отделов. 
Кажется, инструкторам соз
даны все условия для пло
дотворной работы. Принима
ем меры ДЛЯ того, чтобы 
поднять на новый качест
венный уровень уче<̂ у аппа
рата. Однако особого удов
летворения инструкторы не 
испытывают. И в этом еще 
предстоит разобраться. По
чему работники, ушедшие из 
аппарата, разочаровалжь в 
партийной работе (Вяткин, 
Вензель, За,уэр, Шадрин и 
ДР-)?

Может быть, причиной это
го является то, что с пере
ходом на новую систему 
между отделами сложились 
устойчивые напряженные 
взаимоотношения. И чем 
жестче спрос, например, с 
инструкторов идеологическо
го отдела за оргпартработу, 
тем глубже разобщенность 
между отделами горкома.

Почему? Потому, что ор
ганизация труда инструкто
ров и отделов изменилась, -а 
оценочные критерии оста
лись прежними. Фактически 
в горкоме нет отделов, есть 
инструкторы городского ко
митета. А оценивается по- 
прежнему работа отделов, но 
не инструкторов. В данной

ситуации каждый заведу
ющий «выдавливает» из 
всех инструкторов именно 
ту работу, за которую не
сет ответственность его от
дел. Возникают обиды, уп
реки. Практика показывает, 
что сама собой эта система 
работать не будет. Каждый 
отдел тянет в свою сторону. 
Нужен хороший дирижер,
нуяшы новые подходы к
оценке работы инструкто
ров и одаелов. .И мы пыта
емся их найти. Пробовали 
использовать систему баллов 
(даже разработали ее) для 
оценки конечного результата 
работы инструктора, но 
внедрить так и не решились. 
Уж слишком откровенным 
формализмом веет от нее. В 
погоне за баллами инструк
тор забудет о содержатель
ной стороне своей работы. 
Отрабатываем другой оце
ночный механизм — отчеты 
инструкторов на аппаратных 
совещаниях. Хотя тот уро
вень отчетов, который сегод
ня существует, нас тоже не 
удовлетворяет. Точка не по
ставлена. Продолжаем спо
рить, предлагать.

Предстоит, на мой взгляд, 
еще решить вопрос, как при 
сквозном кураторстве и от
носительной большей само
стоятельности инструкторов 
сделать аппарат гибким, мо- 
бильньм, как восстановить 
оперативность етпарата, не 
отвлекая на это дополни
тельное время и силы. На 
эти далеко не последние, 
вопросы престоит найти от
вет. Будут, конечно, пробы 
и ошибки. Иначе невозмож
но изменить механизм дея
тельности аппарата, Heofeo- 
димость в котором давно на
зрела.

Т. ЕВДОКИМОВА,
заведующая орготделом
Колпашевского горкома 

КПСС.

Завтрашний день 
междуречья БЫТЬ ЛИ ЛЕСНОМУ КОМ ПЛЕКСУ?

■Бот уже более пятидесяти 
лет жители нашего поселка 
д о б ы в а ю т  лес. До
шло до того, , что, на
пример, к нам на лесопункт 
стали завозить хвойный пи
ловочник с далекого севера 
чуть ли не за тысячу 'Кило
метров. За минувшие два 
года Калтайокий лесопункт 
заготовил в своих лесосеках 
75 тысяч кубометров, а из 
Томска доставили 32 тысячи 
ку^метров разделанного се
верного леса. Это все равно, 
что в Тулу со своим самова
ром ездить.

Здесь же, в поселке Кур- 
лек, вот уже 16 лет действу
ет Калтайокий лесхоз, ра- 
^тники iHOToporo тоже вы
нуждены заниматься про- 
мьипленной заготовкой, вы
возкой и переработкой дре
весины, выпуском товаров 
народного потребления. Для 
этого построены примитив
ный лесопильный цех и ма
стерская. Но капитальные 
вложения на развитие про
мышленного производства 
управления лесного хозяйст
ва не выделяет.

Наличие двух маленьких 
хозяйств в одном поселке, 
подчиненных двум ведомст
вам, наталкивает на мысль 
об их объединении для ком
плексного ведения хозяйст
ва. В 1981 веду после про
ведения Всесоюзной конфе
ренции по комплвксноМ)у ис
пользованию ббгатств кедро
вых лесов было поручено 
проектно - конструкторско
му бюро объединения 
«Томлеопром» обосновать 
целесообразность создания 
комплексного предприятия 
(как единственного и полно
правного . хозяина в приго
родных лесах) на базе Кал- 
тайского лесопункта и Кал- 
тайского лесхоза с переда
чей производственных мощ
ностей Томского ЛПК уп
равлению лесного хозяйст
ва.

Проект конструкторское 
бюро вьшолнило, но его не 
реализовали. Вместо ком
плексного предприятия был 
создан Калтайжий опытный 
лесокомбинат (ОЛК) путем 
слияния с Тимирязевским 
лесопунктом. Но специали
зация лесозаготовительного

предориятия сохранилась, не 
решались вопросы воспро
изводства и продуктивности 
лесов, глубокой переработки 
древесины. А в 1986 году 
ОЛК ввиду ®го убыточности 
закрыли, мощности вновь 
передали Томскому ЛПК.

В 1987 году управление 
лесного хозяйства дало за
дание Новосибирскому фи
лиалу института «Сооюзгип- 
ролесхоз» провести про
ектно-изыскательские pajoo- 
ты на предмет комплексно
го использования кедровых 
лесов и организации на базе 
Томского, Тимирязевского и 
Калтайского лесхозов ком
плексных лесных предприя
тий.

Правильность выбранного 
решения подтвердило и по
становление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР от 
10 марта 1988 года «Q совер
шенствовании управления 
лесной промышленностью и 
лесным xoi^cTBOM», устано
вившее, что основным зве
ном в лесном хозяйстве и 
лесной промьпиленности дол
жны стать постоянно дейст
вующие 'Комплексные лес
ные предприятия.

Задача спроектированного 
комплексного предприятия 
— осуществление непрерыв
ного и неистощительного ле
сопользования на основе 
интенсификации лесохозяй
ственной и лесоП'ромьццЛен- 
ной деятельности, улучше
ния ведения хозяйства в 
кедровых и иных лесах, оп
тимизации способов восста
новления, создания селек
ционно - семенного центра. 
Так было записано в техни- 
к1о-экономинеском обоснова
нии, выполненном филиалом 
«Гипролесхоза».

Казалось бы, надо созда
вать комплексное предприя
тие, но управление лесного 
хозяйства, вопреки ранее 
принятому решению, вошло 
с ходатайством в Минлесхоз 
Р С ^ Р ;  предложив образо
вать на базе Томского, Ти
мирязевского и Калтайского 
лесхозов лесохозяйственное 
объединение. И все это сде
лано втихую, келейно, без 
обсуждения в трудовых кол- 
лщстивах. На наш взгляд, 
новое решение лишено логи

ки.
В Тимирязевском лесхо

зе, уз1Йв о таком решении, 
наотрез отказались входить 
в названное объединение. 
Им разрешено быть само
стоятельным предприятием. 
А вот Калтайокий лесхоз 
по приказу Министерства 
лесного хозяйства РСФСР 
введен в состав объединения 
на правах лесохозяйствен
ного производителя, а не 
партнера, лшпен всякой са
мостоятельности. Головным 
предприятием определен 
Томский лесхоз, который 
не имеет достаточной сырь
евой базы. Пользуясь под
держкой управления, лесхоз 
создал в Копылове произ
водственные мощности. Та- 
'Ким образом, Калтайокий 
лесхоз нужен лишь как сы
рьевой придаток. Отсюда 
планируется заготавливать 
и вьшоэить остатки хво1Ью- 
го сырья для Копылбвсиого • 
лесопильного цеха.

Дело еще не в накладно- 
сти лишних перевозок, а в 
вопиющей бесхозяйственно
сти. Лес в полномерных 
хлыстах по дорогам общего 
пользования вывозить за
прещено. Поэтому томичи 
отрезают чуть ли не полови
ну хлыста, бросая древеси
ну на лесосеках.

Знают в управлении и о 
том, что в Калтайском лес
хозе острая нехватка лю
дей. Даже для проведения 
санитарных рубок привлека
ются люди из других орга
низаций. С ними расчет 
круглым лесом, что крайне 
невыгодно. Все остальные 
лесохозяйственные и лесо
восстановительные работы— 
рубки ухода в молодняках, 
посадка леса, выращивание 
сеянцев в лесопитомнике — 
выполняются лесниками в 
ущерб охране леса с опла
той по сдельным расценкам 
и, полной выплатой доляшо- 
стных окладов. Pai6o4HX рук 
не хватает, и уход за посад
ками проводится не всегда 
своевременно. Все зарастает 
травой, посадш гибнут и 
ежегодно описываются, пло
щади зарастают осинником.

Между тем объединение 
Калтайского лесхоза с лесо
пунктом решило бы многие

проблемы. 'Появилась бы 
возможность проводить все 
виды рубок ухода за лесом, 
применяя! прог(р|ессивные 
методы, резко сократились 
бы ручные затраты, а самое 
главное — всю полученную 
древесину, в том числе и 
мелкотоварную, можно вы
возить к пунктам переработ
ки, расширив выпуск това
ров народного потребления, 
вплоть до выпуска жердей, 
кольев, садовых палочек, 
черенков. Кроме того, мож
но маневрировать рабочей 
силой в зависимости от се
зона, проводать во всем объ
еме работы по уходу за ле
сопосадками и многое дру
гое. Наконец, резко сокра
тятся расходы на админист
ративно-хозяйственный ап
парат. Будут решаться воп
росы социального развития 
'Поселка. Улучшится состоя
ние охраны лесов.

Бурное развитие промыш
ленности и рост населения 
г,. Томска в последние годы 
обострили iBonpocbi виолю- 
гии, обусловили переориен
тацию в лесопользовании от 
источника получения древе
сины к иным его функциям: 
рекреационным, санитарно- 
гигиеничеоким и оздорови
тельным, водоохранным, за- 
готовительным (сбор дико
растущих). То есть назрела 
острая необходимость (о чем 
недавно выступала област
ная газета «Топор над меж
дуречьем» и ♦Чем |(^ьны  
пригородные леса») прекра
тить вырубки в пригород
ных зонах, црименяя лишь 
лесоводственные рубки, сде
лать ставку на прижизнен
ное использование лесов. 
Особую ценность в условиях
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— А вот и наш первый докторант
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лесхоза приобретают кедро
вые леса.

Из оказанного ясно, что 
настала пора создать ком
плексное лесное предприя
тие в Курлеке, единое, мощ
ное, перспективное, а не 
распылять силы, не превра
щать лесхоз в придаток 
Томского лесхоза. Тем бо
лее что в решении Госком- 
леса от 19 апреля 1988 года 
Калтайокий лесхоз с 1 ян
варя 1989 года должен быть 
перепрофилирован в базо
вое предориятие создавае
мого республиканского се
лекционно - семеноводческо
го центра. А в этом качест
ве слияние с Калтайским 
лесопунктом помсгло бы ре- 
шить проблему рабочей си
лы.

Наш коллектив в большой 
тревоге. И мы ставим воп
рос перед управлением лес
ного хозяйства, облисполко
мом, обкомом партии — бу
дет ли в поселке Курлек со
здано комплексное лесное 
предприятие или (в который 
раз!) верх возьмут амбиции 
чиновников из Упрлесхоза? 
Открытое партийное собра
ние лесхоза, на котором 
присутствовало большинство 
членов коллектива, одобри
ло вышесказанное. Вопрос 
стоит о судьбе сотен людей, 
о судьбе пригородных лесов.

По поручению коллек
тива лесхоза:

М. РЯВКИН, 
ветеран лесного хозяй
ства, член КПСС с 1942 

года;
Н. МУРКИН, 

директор Калтайского 
лесхоза;

В. ЗЕЛЕНСКИИ, 
главный лесничий.
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Вы только правду напииште!

от РЕДАКЦИИ; Предложение аеторов статьи о слиянии 
лесхоза и лесопункта в единое предприятие заманчиво не 
только Тем, что калтайцы обретут акономичесную самостоя
тельность. Подчеркнем: речь идет о хозяйствоаании в между
речье Оби и Томи, на территории которого расположен 
уникальный водозабор. Отсюда а город поступает питьевая 
вода. 'А кого сегодня убеждать, что леса являются иаилучши- 
мн хранителями влаги? Это очевидно. Значит, совершенно яс
на и важность организации здесь рационального лесополь
зования, которое предполагало бы единую —  в одних руках —  
систему санитарных рубон и восстановления дрввостовв, более 
интенсивную охрану от вырубки массивов, определенных в 
решении Томского облисполкома почти восемь - лет назад 
(№ ДОЗ от 1)8 августа 1981 года).

Редакция предполагает вернуться и вопросам охраны меж
дуречья. 11риглашаом и читателей принять участие в их об
суждении.

1

А что делать? Как иначе получишь квартиру?

— Отделочные работы близки 
к завершению, так что в первом 
•квартале объект будет сдан, — 
рассказывает Н. Г, Иванкина. — 
Люди работают с утра и, как пра
вило, до семи часов вечера.

'Наталья Георгиевна — прораб? 
Нет. Мастер? Тоже нет. Может 
быть, начальник управления или 
управляющий строительным тре
стом? Тоже нет1 iBce эти уважае
мые организации возглавляют 
другие уважаемые люди. А На
талья Георгиевна — старший на
учный сотрудник, завед ^щ ая  от
делом 'Молекулярной биологии, 
кандидат наук.

Но пснему она так хорошо зна
ет ситуацию на этом объекте и 
может даже уверенно прогнозиро
вать? Да потому, что дом, о 'кото
ром идет речь, строится силами 
вузов Томска. И, еидимо, ученые 
степени В'ременных строителей Да
ют себя знать: на сегодняшний 
день межвузовакий дом — самый 
благополучный объект в Томске. 
И то, о чем так увёренно говорит 
Наталья Георгиевна, — срок сда
чи — об этом профессиональные 
строители MorjTT только мечтать. 
И надеяться на добродушие госу
дарственной комиссии. А вот par 

танки вузов, Ьременно переква
лифицировавшиеся в строители,— 
только на свои мозолистые руки. 
И на уже наработанный опыт — 
ведь строительство межвузовско
го дома продолжается не первый 
год.

Но... чего не сделаешь за квар
тиру, о которой работникам выс
ших учебных заведений долгое 
время можно было лишь мечтать. 
Вот и во второй очереди 38 счаст
ливчиков по;^чат квартиры. Ос
тальные 42 отойдут городу. А 
вместе с первой очередью, кото
рая благополучно заселена, 
жилищные условия улучшили 84 
семьи работников высшего образо
вания. Ценой двухлетнего отрыва 
от основнопо производства.

Строители же — а именно до
мостроительный комбинат,— уню
хавшие запах по1яощи,, перед са
мой сдачей объекта бросили его 
на произвол судьбы. Мол, народу 
у вас достаточно, отделку веди
те сами. Хотя условиями договора 
такой вариант вовсе не предусма
тривался. И так 84 человека бдо- 
сили свою работу, трудились на 
стройке. И так вузовские работ
ники помогали осваивать мощнос
ти завода крупнопанельного 'домо
строения. И так выручали завод
чан в экстренных случаях. Но 
строители остались невозмутимы: 
или отдельтайте сами, или вселе
ние |6УД€Т отложено на неопреде
ленный срок. Правда, профессио
нальные отделочники на объекте 
есть. И сколько?! Целых четыре 
бригады! Правда, бригады эти — 
что шведокие полки после Полтав
ского сражения. Где по два-три 
человека, а оде и вовсе по одно
му. Вот и приходится «доцентам 
с кандидатами» брать в руки 
шцатели и побивать рекорды ско
ростной отделки.

Впрочем, почему только до
центам? Три человека за время ра
боты на стройке представили док
торские диссертации. Среди них 
— Владислав Михайлович Кулем- 
зин, которого вы видите на сним
ке Николая 'Потацова. Тема его 
докторской — мировоззрение си
бирских народов.

— Древних народов, — уточня
ет В. М. Кулемвин.

Ничего, Владислав Михайлович, 
'Думаю, что на стройке вам уда
лось внимательно присмотреться 
к мировоззрению и современных 
сибирских народов, в частности 
тамоких строителей.

А этот человек в маске --т нц, 
какой не мафиози. А ребпиратор 
Виталий Валентинович Корриев-' 
ский, старший преподаватель выс
шей математики ТПИ, надел для 
того,, чтобы не задохнутдоя от 
строительной пыли — он сейчас 
работает отделочником,

А вот еще отделочники: Е. И. 
Филиппова, инженер кафедры 
ОВЧ и КР; А. Т. Хван, стар
ший лаборант клиник мединсти
тута; М. А. Киселева, техник фи
зике ■- тетаического факультета 
1ТГУ: Г. И. Мельникова, старший 
1ИНспектор НИЧ ТГУ; Т. П. Юдина, 
домостроительный комбинат (не 
о^льщайтесь — тоже не профес
сионал. Инженер).

(Строительство, конечно,—штука 
сложная. Без докторской степени 
в нем никак не разобраться. iHe 
потому' ли единственный дом, ко
торый 1по-настоящему готов к сда
че, построен руками, мозолисты
ми руками, тружеников советской 
науки...

С. БАЛАШЕВ.
Фото Н. Потапова.

В наши дни в условиях острой экологической обета- промхозов, выемки песка и вынесли или собираются 
новки вопросы охраны окружающей среды переросли на- 'гравия из русел рек и дру- вынести решения о запре- 
учные и ведомственные границы и требуют общенародно- гих видов хозяйственной щении атарменного промыс- 
го решения. Борь(!а за чистоту атмосферы, вод, сохране- деятельности. ла на вюренной им террито-
ние природных богатств, за будущее наших детей н виу- Научные сотрудники — рии районов. По нашему 
ков становится долгом каждого честного советского че- ихтиологи уже более 30 лет мнению, прежде СДе*
ловека. Пример этому — широкое обсуждение вопросов проводят наблюдения за лать этот шаг, необходимо 
охраны н воспроизводства рыбных запасов, рыболовства 'размножением, (промыслом, четко представить роль атар- 
и рыбоводства в водоемах Томской о(1ластн, развернув- состоянием запасов рыб в менного лова в совреме1нном 
шееся на страницах областной газеты «Красное знамя» н 'Томской области, разраба- промышленном рыболовстве 
районной газеты «Советский СевбР» (г. Колпашево). тывают прогнозы изменения и определить влияние его

гана, Тыма) и относятся и 
притокам Оби И и- III ло- 
ряднов. Лишь ма севера об
ласти, в Аленсаидровско1в 
районе, атармы выставля
лись на некоторых малых 
притоках Оби I порядна 
(реки Северная, Назинсиая, 
Трайгородсная и др.). Еже
годный улов атарм почти 
полностью (на 95,7— 99,9 
процента) состоит из мел- 
иочастиковых рыб —  ель
ца, плотвы, окуня, нвболь-

ии бассейнов Тыма, Параба- 
ли, ряд притоков Оби II по
рядка); 4) бвлорыбныа речки, 
в которых в заметном ко
личестве (свыше 20 про
центов улова) встречаются 
язь и щука (некоторые 
речки Александровского 
района).

логической обстановки во 
время их ската —от уровня 
и скорости течения воды в 
реке, температуры воды и 
воздуха и других факторов. 
Так, по наблюдениям ихтио
логов в 1981 —1983 гг., при

В период 1969—1988 <гг. скорости течения менее 2,5 
атармами вылавливалось от км/час рыбы обходят ло- 
93,9 до 673,6 т рыбы (в вушку и уловы практически 
среднем 355 т), что состав- равны нулю, несмотря на

НОВОСИБИРСЮОЕ от
деление СибрыбНИИ- 
проекта, как предста- 

'витель рыбохозяйственной 
науки Западной Сибири, не 
остается в стороне от реше
ния природоохранных задач. 
Из наиболее крупных работ 
в этой области за последние 
годы можно назвать разра
ботку рыбоводно-биологиче
ских обоснований на строи
тельство I и II очередей 
осетрово - сигово-нельмовсд'о 
завода на территории Том
ской области и организацию 
рыбохозяйст'векного заказ
ника в местах расположения 
основных 'Нерестилищ осет
ровых и сиговых рыб (мук
суна и пеляди) на участке 
р. Оби между населенными 
пунктами Киреевокое и

- ПРОДОЛЖ ЕНИЕ ТЕМЫ

АТАРМЫ: УЩЕРБ ИЛИ ПОЛЬЗА?
Красноигловок (914 — 965 их численности и уловов. До на состояние запасов рыб в 
.км реки), вьш'олнение рыбо- настоящего времени все вол- Томской области, 
хозяйственного раздела по росы охраны рыб и. регули- 
Томской области к террито- 'рования рыболовства реша- 
риальной комплексной схе- лись на основе многолетних 
м€ охраны природы Запад- 'материалов наблюдений с 
ной Сибири. Кроме того, НО учетом современной рыбо- 
СибрыбНИИироекта произ- хозяйственной обстановки в 
водит расчеты ущерба, на- области. В начале 1989 г. 
носимого рыбному хозяйству сложилась ситуация, когда 
в  результате обустройства ряд районных Советов на- 
■нефтяных и газовых место- родных депутатов в целях 
рождений, расширения лес- охраны воспроизводства рыб

Атариенный про(иыс«л ос
нован на вылове рыб в пв- 
риод весеннего преднаре- 
стового сната их с мест зи
мовки —  из верховьев та
ежных речей, куда они уш
ли осенью, спасаясь от 
зимнего замора. За послед
ние 15 лат ежегодно облав
ливаются 30 — 40 речек, по
давляющее большинство ко
торых расположено • бас
сейнах таежных притоков 
Оби (Кати, Парабали, Еасю-

ляет 6,9—45,2 процента (в активный скат рыбы. РЫ|бо- 
среднем 25,5 процента) об- продуктивность (атарменных 
■щего годового улова мелко- речек увеличивается по мере 
частиковых рыб (без карася) продвижения с юга на север 
в Томской области. Улов Томской области. Это свя- 
атармами на одних и тех же зано с общим нарастанием 
речках может значительно запасов рыб в Обском бас- 

составляет плотва колебаться (в 300—500 раз) сейне в направлении вниз 
от года к году, так как ус- по течению реки, а тгшже с 
пех атарменного промьюла повышением степени замор- 
зависит не только от количе- ности водоемов в зимний пе- 
ства зимовавших в речке риод и, как следствие, уве- 
рыб, но и от гидрометеоро- личением интенсивности зи-

шая доля приходится на 
щуну и язя. По видовому 
составу рыб выделяются: 
1) ельцовые рвчни, гдо 80—  
98 процентов улова пред
ставлено ельцом (большин
ство речей Александровско
го района): 2) плотвичныо,

*0— 1<(0 процентов уло-где 80
ва составляет 
(большинство реи бассей 
нов Васюгана, Парабели, 
Кати); 3) плотвично-окуно- 
вые, где наряду с плотвой 
заметное место в уловах 
(13,2— 60 процентов) зани
мает окунь (некоторые р«-

мовальных миграций в неза- 
морные притоки (Эби. Поэто
му свыше 70 процентов ве- 
Л'ичшы атарменных уловов 
приходится на северные рай
оны — Каргасокский и 
Александровский.

На протяжении 30 лет 
наблюдений рыбохозяйст- 
вешая обстановка в Томской 
области существенно изме
нилась. Зарегулирование 
Оби плотиной Новосибир
ской ГЭС в 1957 г. привело 
к сокращению весеннего 
стока Оби и . уменьшению 
наполовину площадей залив
ных пойменных нерестилищ. 
Поколения рыб, появившие
ся 'В условиях зарегулиро
ванного стока, оказались ма
лочисленными по сравнению 
с периодом до зарегулирова
ния. Одновременно из года 
в год усиливалось негатив
ное воздействие на рыб хо
зяйственной деятельности 
человека, связанное с широ
ким освоением ЗапаД'Но-Си- 
бирского нефтегазового ком
плекса, развитием отраслей 
промышленности и интенси
фикацией сельского хозяйст
ва. Загрязнение речных вод ,  ̂
и поймы нефтепродуктами и .
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Кто нас 
разыграл

Добрая весть дорогу про
бивает себе с трудом. Доб
рой вести нужны упрямые 
фаеты. Весть дурная в них
не нуждается. ей нуж1ны 
только эмоции. И распрост
раняется весть дурная тем 
быстрее, чем она непривыч-
Н66.

20 апреля город лшсора- 
дило. Прогулки в детских 
садах, отменялись. Родители 
забирали детей из Дворца 
пионеров, школ. И к вечеру 
город словно вымер. На 
улицах по1казьшались лишь 
редкие прохожие. На оста
новках, в транспорте все с 
сшаокой посматривали друг 
на друга. А знакомые, все
знающие люди, по телефону 
обменивались «свеженькой 
информацией»...

21 апреля. Еще за ;1ще- 
рью рабочего кабинета слы- 
щу настойчивые телефонные 
звонки. Беру трубку. Суро
вый мужской голос возму
щается;

— Почему вы опять все 
окрьшаете? Уже 28 человек 
убито, а вы молчите...

— Простите, а с кем я 
говорю?

Небольщое молчание, 
трубку повесили. Но тут же 
начали раздаваться новые 
звонки... Я узнавала о том, 
что «убита студентка»,- что 
«десять детей 'ИЗ одной шко
лы повешаны»... Ни выступ
ления официальных лиц по 
радио и телевидению в чет
верг, ни информация в на
шей газете за пятницу на 
людей сильно не повлияли. 
Это особенно стало понятно, 
когда я оказалась в город
ском штабе по охране пра
вопорядка. На время он рас- 

'f положился в детприемнике 
по улице Татарской, 15. Все 
сведения поступали сюда.

За этот вечер здесь побы
вало много подростков. В ос
новном всем по шестнад
цать лет. Многие из них бы

ли в ватниках, в «рабочей 
одежде» — грязных курт
ках, брюках. Так «приукра
шивались» явно не для дис
котеки или вечерней ирогул- 
|ЦИ на свежем воздухе. Кто- 
то щ)ихватил с собой цади, 
кухонные ножи, даже при
щепки.

Александр Л., учащийся 
техникума, 16- лет (не назы
ваю его фамилию, потому 
что ответы других были од
нотипны, отличались лишь 

. некоторые детали):
— В техникуме все гово

рили, что нацисты зверству
ют, бьют людей, режут, что 
собираются в основном в Ла
герном саду и на железно
дорожном вокзале. Кто-то 
сказал, что в пятницу у 
первой школы собираются 
те, кто пойдут бить нацистов.

— Вил бы, если встретил?
— Бил.
— А как бы ты узнал, 

что это нацисты?
— Говорят, они в тело

грейках со свастикой ходят.
— С собой ничего не 

брал?
— Нет, если бы дрался, 

то кулаками.
— Так «нацисты», навер

ное, вооружены? Кто побе
дил бы?

— Мы бы все равно по
бедили. Я в это верю.

Добровольных помощни
ков милиции в тот день ока
залось немало. К ним присо
единялись зеваки, любопыт
ные. Одни шли «бить фа
шистов», другие посмоореть. 
Трудно сегодня предста
вить, что могло бы произой
ти, если кому-то показалось 
бы, что КТО-.ТО «нацист»... И 
пусть простят те родители, 
которые волновались, где их 
сьшовья, в квартирах кото
рых раздавались звонки: 
«Вас беспокоят из милиций. 
Вам нужно приехать...». 
Взбудораженных, агрессив
ных подростков, настроен

ных против «нацистов», ну
жно было сдержать...

— А чего их сдерживать?
.— удивился один из моих
знакомых, когда узнал, где 
я нахожусь. — Если ребята 
будут бить тех, кто со сва
стикой, я им даже помогу.

Движение души, конечно, 
погнятно. Но и взрослый че
ловек даже не задумался о 
психологии и неуправляемо
сти толпы, жаждущей «бит
вы».

22 апреля. Особых инци
дентов не было. Собралась 
толпа подростков у, железно
дорожного вокзала. Милиция 
выехала для разговора с ни
ми. Все закончилось мирно.

23 апреля. Обстановка в 
городе нормальная.

— В эти дни по сравне
нию с другими обстановка в 
городе была даже более спо
койной, меньше происшест
вий, — говорит начальник 
отделения ОУР УВД С. В. 
Гривцов. — Кражи, хули
ганство, спекуляция, угоны 
машин, убийства на бытовой 
почве — это все бывает не 
так уж и редко. Просто ни
кто на это внимания особо 
не обращал. Никаких «на
цистов» в городе нет.

«Все говорят» — это был 
главный аргумент, на кото
рый опирались те, кто при
шел «бить нацистов». Слухи 
подогревали подростков, про
воцировали на подобные 
действия. «Отряды самообо
роны» были во всех райг 
онах. Особенно, конечно, 
бурно отреагировал на дур
ную весть Кировский район, 
учащиеся школ №№ 1, 18, 
50, СПТУ-11, СПТУ-18. И 
очень жаль, что именно те, 
,кто должен бы сдержать па
нику, ее усиливали — учи
теля школ, работники дет
о к ^  учреждений.

Тут я хотела закончить. 
Н6 узнала из печати, радио
передач, что волна подобных 
слухов прошла по Тамбову, 
Москве*, другим городам. 
Словно кто-то проводил 
«репетицию» во всесоюзном 
масштабе, проверял нашу 
«восприимчивость к слухам». 
Милиции в эти дни при
шлось нелегко, она сработа
ла четко. Но ведь можно бы
ло обойтись без «усиленного 
контроля», если бы некото
рая часть томичей меньше 
доверяла слухам.

А. КОПТЯЕВА.
Телефон, по которому вы 

можете предложить тему ре
портажа, — 1-48-85.

Сообщает областное управление статистики

Так обслуживают на городском транспорте

Возвращаяс1р к напечатанному

Н ЕТ, ДО БЛАГОПОЛУЧИЯ ДАЛЕКО
28 января этого года в газете «Красное 

знамя» была опубликована статья «Разгля 
деть 01шозь дымку.,.», в которой рассказы 
валось об отношении к охране окружаю 
щей среды на электромеханическом заво 
де, отмечалась надоспгаточяость усилий за 
водчан в оздоровлении экологи|Ческой об 
становки, Особенно бурную реакцию него- 
|Дования статья вызвала у начальника бю
ро по охране труда Я. И. Эскина. Он при
нялся обзванивать редакцию, утверждая, 
что в статье «все поставлено с ног на го
лову», а на деле же полный ажур. Пока, 
Я. И. Эскин негодовал, на завод 6 февра
ля пришла комиссия горСЭС. И вот какой 
акт оставила она "после своего визита. Ци
тирую документ; «Акгг от 6 февраля 
1989 г. Н ш и—зав. СГО горСЭС Глухих 
А .Р., зав. ОКГ СЭС С. Н. Булдаковой и 
В. Л. Ивасенко, нештатным инспектором 
комитета народного контроля, в присутст
вии энергетика Н. Е. Баранова проводи
лось обследование ТЭМЗа по вьшолнш1ИЮ 
предписаний актов от 1 декабря 1987 г, и 
от 14 сентября 1988 г. Из 12 пунктов вы
полнено всего пять. Проект реконструк
ции завода (строительство цеха отбойных 
молотков) не согласован с горСЭС. Галь
ванический цех на ремонте, станция 
нейтрализации сточных вод не работает. 
Очистка сточных вод от тяжелых металлов 
не производится. Сброс загрязненных вод 
идет через городскую канализацию. Гидро- 
фильтры на участке покраски деталей не 
работают». Далее следуют подписи членов 

комиссии.
'  7 февраля состоялось заседание депу
татской комиссии по охране окружающей 
среды и рациональному использованию 
природных ресурсов городского Совета па
радных депутатов, на котором рассматри
валось отношение ТЭМЗа к проблемам ох
раны окружающей среды. От заводчан на 
ней присутствовал главный инженер В. В. 
Дударев. Он, в частности, сказал:

—У нас самоуспокоенности нет. Хотели 
мы многое, но подчас не хватает матери
альной базы и технических решений. Два 
самых больных вопроса у нас — станция 
не^рализации и кузнечное производство. 
Мы увеличили число уловителей по твер

дым частицам. Остаются проблемные воп
росы по устранению попадания раствори
телей и по сварочному производству. На 
экологию в этом году администрация вы
деляет 40 тысяч рублей.

Но в дальнейшем вопросы и выступле
ния членов депутатской комиссии не оста
вили и следа от благодушной позиции
B. В. Дударева. Завод, как, например, 
таИА, и не пытается решать вопросы эко
логии на уровне министерства: сколько вы
делят, тем и довольствуются. А проблем 
вдесь больше чем достаточно. Так, напри
мер, в большом количестве вывозятся на 
свалку опасные отходы гальванического 
производства, сюда же следуют лампы, на
полненные ртутью. Завод не пожелал про
изводить экологическую экспертизу плана 
реконструкции, хотя предложения на этот 
счет поступали.

Понпрежнему бензин выливается , в «ана- 
ливацию и на территории предприятия.
C. Н. Булдакова в своем выступлении 
подчеркнула, что администрация завода 
только тогда обращается к проблемам ох
раны среды, когда назревает очередная 
комиссия, и привела убедительные факты.

.Так, подавляющее большинство предложе
ний тех или иных комиссий администраци
ей не учитывается. Заводская лаборатория 
контролирует ПДК лишь по четырем ве
ществам, сами работники лаборатории не 
проявляют заинтересованности, потому что 
нет спроса. В. Л. Ивасенко отметил, что 
решения предыдущего заседания депутат
ской комиссии по ТЭМЗу фактически не 
вьшолнены.

В своем окончательном решении по за
воду депутатокая комиссия горисполкома 
указала, .чтобы на заводе наконец был 
разработан конструктивный всеохватыва
ющий экологический план с его последую
щей защитой директором завода В. В. 
Аяьшиньш, который, кстати, является 
председателем районной комиссии по эко- 

■ логин.
Г. ГОРЧАКОВ.

ОТ РЕДАКЦИИ: Удивительно не пос
леднее. А то, что вместо остановки произ- 
вюдств с вредньши выбросами их руково- 

, дителей все уговаривают.

другими химичащими веще
ствами, засорение таежных 
рек молевым лесосплавом 
также отрщательно сказа
лось на величине запасов 
рыб. По этим и другим при
чинам уловы в Томской об
ласти к концу 60-х годов 
упали с 5-+-7 до 3 —4 тысяч 
тонн в год и со^аяяю тся на 
этом уровне в течение двух 
десятилетий.

В создавшейся ситуации 
закономерно возникает воп
рос: «А не ведет лиатармен- 
ный промысел к дальнейше
му подрыву запасов средне
обских рыб, изымая из во
доема часть преднерестового 
стада производителей?». Ка
залась бы, если сохранить 
их от вылова и дать возмож
ность оставить потомство, 
увеличатся запасы, а следо
вательно, и уловы. Однако 
анализ многолетних данных 
•промысловой статистики и 
материалов наблюдений их
тиологов указывает на то, 
что в основных районах 
атарменного промысла этот 
способ лова не ведет к под
рыву запасов рыб, а запрет 

чатарменного промысла не 
увеличит, а даже уменьшит

величину общего вылова 
мелкого частика. В поясне- 
иие к этому выводу прежде 
всего необходимо отметить, , 
что падение уловов рыбы в 
Томской области вызвано не 
только уменьшением чис
ленности промысловых стад, 
но и значительным сниже
нием интенсивности промыс
ла.

Так, в (юславоенныв . го
ды (1946— 1950) числвнность 
рыбаков в Томской областн 
составляла 2— 3 тысячи че- 
ловак, в следующев десяти
летие —  около 1,5 тысячи, 
за период с 1960 г. по 
1980 г. иеуилонно снижа
лась с 1.0(10 до 400 человек, 
а за последние восемь лет 
составллет я среднем 348 
человек. В результате 
уменьшения количества ры- 
банов почти полностью 
свернут промысел в бассей
нах крупных притоков Оби 
—  Чулыма, Кати, Парабелн, 
Васюгана, Тыма. К бассей
нам этих реи, имеющих соб
ственную развитую пойму, 
приурочены местные стада 
мелкочаСтикоаых рыб, и 
атарманный промысел яв
ляется в настоящее время 
почти единственным спосо
бом их облова. Он является 
также почти единственным 
способом облова популяции 
средиеобсиого альца, так 
как при других видах про
мысла <летний запорный 
лов, лбе озерно-курьавыми

неводами) елец вылавли
вается в незначительном 
количестве. Сырьевые запа
сы этого вида рыб в насто
ящее время недоиспользу
ются, о чем говорит стар- 
шевозрастной состав нере
стовых стад. При возрасте 
полового созревания 3 года 
(максимальный возраст в 
уловах —  7 лет, макси
мальная длина —  22 см)
средний возраст производи
телей а 1972 —  1977 гг. со
ставлял 4,1 — 5 лет, средняя 
длина —  от 15,7 до 20,3 см.

Подобная же картина от
мечена в северных райо
нах области у производита- 
лей плотвы, среди которых 
40 — 50 процентов прихо
дится на долю старшевозра- 
стных рыб —  б -9 -ле тн и х , 
а на долю впервые созрева
ющих —  3— 4 лет— лишь 13 
—  14 процентов. Кроме то
го, атарменный промысел в 
определенной мере осваи
вает запасы окуня, основ
ные места обитания кото
рого приурочены к удален
ным труднодоступным во
доемам и мелким притокам 
бассейна Оби. На недоста
точное использование запа
сов этого вида рыб также 
указывают большие разме
ры и возраст производите
лей на нересталищах (в 
среднем 4,2— 6,9 лет и 20, 
8— 26,5 см в разные годы). 
Следовательно, нет основа
ний говорить об отрицатель
ном воздействии атармвн- 
ного промысАа на сырьевую 
базу водоемов Томской об-

Управлением статистики в 
конце 1988  года проведено  
обследование по обслужива
нию пассаж1иров городским  
транспортом.

Как показало обследова
ние, 6 0  процентов жителей  
Томска полм ую тся автобу
сом, 21 — троллейбусом и ; 
19 — трамваем.

Количество пассажиро1В по : 
затратам времени на пере- ■ 
движение от места житель
ства до места работы рас
пределилось таким образсм. 
Наибольшее число пассажи
ров — 27— 3 8  прсхцентов —

выходят ,из дома на работу 
между 7.30 и 8.30, следу
ющие 16 процентов — меж
ду 8.30 — 9.00, 13 процен
тов между 7.00 и 7.30 и 
только 6 процентов выходят 
из дома между 6.30 и 7.00 
часами утра.

По затратам времени с 
момента выхода из дома на 
работу и на передвижение от 
места жительства до места 
работы мнение распреде
лилось следующим образом: 
от 20 минут до 1 часа за
трачивают на дорогу 70 про

центов опрошенных; менее 
20 минут — 21 процент и 9 
процентов — более часа.

Среднее время, затрачи
ваемое. на работу от места 
жительства до места работы 
(учебы) при пользовании го
родским транспортом, со
ставляет 34 минуты.

Более половины пассажи
ров городского транспорта 
(53 процента) не делают в 
пути пересадку; 34 — де
лают одну пересадку: 12 — 
две и 1 — три и более.

Более трети пассажиров

отмечают неудовлетворен
ность размещением остано
вок автобуса, троллейбуса и 
трамвая. Большинство опро
шенных выразили неудов
летворенность временем 
ожидания городского транс
порта.

Так, ожидают траяспо1рт 
на остановках от 10 до 20 
минут — более 60 процен
тов пассажиров.

Среднее время ожидания 
на остановке; автобуса — 
15 минут, троллейбуса — 9 
и трамвая, — 8.

32 процента опрошенны;< 
отметили слабое техническое 
состояние автобусов, 43 — 
троллейбуса и 19 — трам
вая.

Не удовлетворяет наших 
пассажиров заполненность 
транспорта. В aeTo6v’ce 88 
процентов отметили, что 
стоять тесно, в троллейбусе 
на это указали 83 процента 
и в трамвае — 3. Так же 
распределилось мнение пас- 
саж1иров и по поводу объяв
ления названий остановок.

Надеемся, что руководите
лей автотранспортных пред
приятий, трамвайно-троллей
бусного управления заинте
ресует информация управле
ния статистики для улучше
ния работы городского тран- 
спо-рта.

ГЛАЗА М И  ОЧЕВИДЦА

Под одной крышей
Еще некоторое время на

зад зарегистрировать маши
ну в ГАИ было целой про
блемой. Не потому, конечно, 
что здесь чинились какие-то 
препятствия. Просто все 
операции, в том числе и ре
гистрация, проводились в 
маленьком, очень тесном по
мещении. В узком ДЛИННОМ' 
коридоре набивались десятки 
людей, стояли вдоль стен 
часами... О какой тут куль
туре обслуживания могла 
идти речь?

— За год у нас бывают 
до 120 тысяч человек. На
роду много, а условий — 
никаких, — рассказьшает 
начальник регистрационно- 
экзаменационного отделения 
ГАИ В. И. Кулешов. — Оче
реди стояли, как в ГУМе, 
мы пробирались в свои ка
бинеты, лавируя среди лю
дей. Конечно, немало было 
от водителей нареканий. Те
перь же душа не нарадуется. 
И у нас нормальные усло
вия для работы созданы, и, 
главное, культура о&лужи- 
вания гораздо улучшилась. 
Да вы сами спросите у тех, 
кто сейчас стоит в очереди.

Но... очереди не было. У 
каждого окошечка стояло не 
более пяти-шести человек.

'Дйвидимому!, Вячеслав 
Иванович просто еще не от- 
вьш от очередей и произно
сит это слово по инерции. С 
одним из владельцев авто-

оторепортаж

мобиля, назвавшимся Вла
димиром .Паршиковым, мы и. 
ращоворились. Владимир — 
водитель со стажем, машину 
имеет давно. Раньше, как 
идти в ГАИ, говорит он, на
строение портилось; ведь 
приходилось тратить на это 
5—6 часов.

— А сколько сейчас ушло 
времени?

— 15 минут простоял в 
очереди, 10 mhhj^  оформлял' 
документы. Я доволен.

Совсем недавно здесь, по 
Иркутскому тракту, ГАИ 
справило новоселье. Новое 
помещение возводили не 
только строители, но и сами 
сотрудники ГАИ поработа
ли на славу. После смены на 
линии — меняли профессию 
на строительную, и так про
должалось несколько меся
цев, Был даже свой общест
венный прораб Г. С. Кова
ленко. Поэтому сейчас 
особенно гордятся своим 
новым домом. Правда, рабо
ты еще не завершены до 
конца и в самом здании, 
и в подсобных помещениях. 
А там, где новоселье уже 
состоялось, начались обыч
ные будни. Впрочем, не сов
сем обычные. Вот, напри
мер, оператор Т. В. Острова

считает, что ей сейчас рабо
тать гораздо HHTBpoyiee. Си
стема АСУ находит все 
большее применение в ГАИ. 
В. считанные секунды Татья
на Васильевна собирает све
дения о водителе, автомоби
ле,.. «Память» машины хра
нит все, что необходимо. 
Это очень помогает действо
вать четко, слаженно, не от
нимать зря время у людей, 
да и нарушителя можно об
наружить быстро. Без систе
мы АСУ сегодня просто не 
управиться. Растет количе
ство машин, только в Томске 
в прошлом году выдано 10 
тысяч 181 удостоверение!

...Сегодня в новом здании 
идет обычная напряженная 
жизнь. В классе, где сдают 
экзамены, волнуются взрос
лые мужчины. Но все они 
знают, что результат зависит 
только от них. Тут на пред
взятость экзаменатора свою 
неудачу не свалишь; класс 
полностью автоматизирован. 
«Приговор» выносит техни
ка. Словом, у каждого свои 
дела: кто-то регистрирует
машину, кто-то получает удо
стоверения. Кстати, и деньги 
внести за услуги можно тут 
же, и сфотографироваться... 
В помещении открыты сбер
касса и фотография. Словом, 

, весь комплекс услуг для во
дителей — под одной кры
шей.

Н. ПЕТРОВА.
Фото А. Васильева.

ласти, когда налицо приз- 
маки недоиспользования 
промысловых запасов рыб.
Таким образом, в резуль

тате запрета атарменного 
промысла перестанут облав
ливаться местные стада рыб 
из притоков Оби, популяция 
ельца Средней Оби, сокра
тится вылов окуня, еще 
большим будет «недолов» 
плотвы на севере области. 
Не выловленная атармами 
рыба останется в водоемах 
для ;размноже1ния, нагула и 
...естественной смерти от 
старости, поскольку не смо
жет быть выловлена ни дру
гими способами промысло
вого лова, ни рыбаками-лю- 
бителями, которые обычно 
не посещают труднодоступ
ные участки рек, где выстав
ляется большинство атарм. 
А общий вылов мелкочасти
ковых рыб области умень
шится на величину возмож
ного, но не реализованного 
улова атарм, то есть на 300 
—450 т в год.

Следует отметить, что ин
тенсивность атарменного 
цромысла в настоящее вре
мя значительно ниже, чем в 
40— 50-е годы. Например, в 
1947 г. было выставлено

394 атармы, вылов в кото
рых составил 1.240'т  рыбы, 
в 1956 г. — 128 атарм
(458 т), в настоящее время 
их -выставляется 30—40. 
(Основную массу рыб в уло
вах составляют особи, до
стигшие размеров и возра
ста полового созревания, 
более половины которых уже 
оставили потомство в про
шедшем году. Так, в уловах 
на р. Северной средняя дли
на ел1ща сюставляла 17,5 см, 
плотвы — 15,4, окуня — 
20,2 см. Среди атарменных 
речек встречаются и такие, 
где размеры и возраст рыб 
меньше, чем в р. Северной, 
но большинство рек Карга- 
сокского и Але'ксандровсно- 
го районов, обеспечивающих 
основной вылов атармами, 
отличается высококачест
венным составом промысло
вых уловов.

По нашему мнению, сле
дует ди^еренцированно 
подходить к оценке влияния 
атарменного промысла на со
стояние запасов местных 
видов рыб и к решению воп
роса о запрете этого вида 
лова. На тех речках, где в 
уловах велика доля неполо

возрелой молоди рыб, целе
сообразно ввести полный 
или периодический запрет 
на установку 'атарм (облав
ливать речку не каждый 
год). В других же местах, 
где в уловах преобладают 
крупные половозрелые ры
бы и наблюдается постоян
ное недоиспользование сырь
евых запасов, следагет сохра
нить или даже усилить ин
тенсивность атарменного 
промысла. В течение 1989 
— 1991 гг. НО СибрыбНИИ- 
проекта планирует провести 
исследования и разработать 
режим атарменного промыс
ла на речках Томской обла
сти, в основе которого дол
жна лежать не просто охра
на ради охраны (нолный за
прет на Лов), а охрана ,ради 
рационального :иополкзова,- 
нйя рыбных ресурсов бас
сейна Средней Оби, ради 
получения |Дрполнительной 
рыбоцроду1кции без ущерба 
запасам рыб.

О. ТРИФОНОВА, 
заведующая лаборатори
ей ихтиологии Новоси
бирского отделения Сиб- 
рыбНИИороекта, канди
дат биологических наук.

Афганская 
революция. 
Первый день

о  том, что происходило в Кабуле 27 ап
реля 1978 года, рассказывает очевидец со
бытий, томский врач.

Каждую неделю, по четвергам, самолет советского 
Аэрси|)лота «Ту-154» нес на своих крыльях в родной Со- ' 
юз очередных счастливчиков, отработавших по контрак
ту с AijMcaHHCTaHOM. Сегодня провожали семью Марьян 
из Киева, работающих в контракте «хлебников». Мы с 
«ими быстро подружились и теперь теряли хороших дру
зей (разумеется, до нашего возвращения). В 8.30 все бы
ли на улице, помогали укладывать вещи, говорили пос
ледние прощальные слова, наказы. Слезы сами накаты
вались на глаза. Это было о б ьто е  состояние. В 9.15 пос
ледний взмах руки, и машина скрывается за поворотом 
дороги в сторону аэ,репорта. Мы, оставшиеся здесь, мол
ча сели в машину и поехали на работу. Яркое утреннее 
солнце вселяло радость. Щли разговоры о самолете, 
письмах с Родины, предстоящем кинофильме в нашем 
микрорайоне. В поликлинике ждали многочисленные 
больные.

Поликлинический прием подходил к концу, когда в 
12.15 раздался отдаленный выстрел из пушки. Доктора 
б|росились к окнам, больные по домам. Что такое? Руко
водителя контракта медиков доктора В. П. Шаповалова 
вызвали к телефону, а через минуту он выехал в наше 
посольство. Что случилось? В 12.30 звонок из посоль
ства: всем оставаться на месте, здание не покидать.

Время обеда, хочется есть, нас ждут в квартирах 
(мы питаемся только дома). Все собрались в моем каби
нете, из которого видна панорама города. В 13.00 слы
шатся отдаленная стрельба из пулеметов, разрывы сна
рядов. Толпы . людей двигаются по улице чуть быстрее 
обычного, некоторые бегут. Дукандоры закрывают мага
зины. Волнение усиливается на улице и среди нас. С гро
хотом прошли б^ронетранспортеры и танки. Одному из 
докторов становится плохо, он резко бледнеет.

В 13730 повторный звонок из посольства руководите
ля контракта. Т р^ку  берет невропатолог Новосельцев: 
просит чтобы разрешили поехать домой. Сколько можно 
ждать?!, В ответ слышим приказ о том, чтобы все спусти
лись в рентгенкабинет, где безопаснее. Это уже серьезно.

' Критичеоки оцениваем прочность стен нашего глинобит
ного пятиэтажного здания. В 14.00 ружейная перепалка 
и взрьшы снарядов усиливаются. Бой приближается к 
центру города и нашей поликлинике.

Главный врач Мушреф ничего конкретного сказать не 
может. Он вздрагивает при каждом взрыве и что-то шеп
чет. П|редлагает отвезти нас в микрорайон на своей ма
шине, что делает впервые. Наши— из посольства — не 
разр^аю т.

15.00. Конец обеденного перерыва, начало второй по
ловины работы. На прием пришли два человека, смотрим, 
на них, как на привидения. Ничего толкового сказать не 
могут, просто не знают. Минут че;рез пятнадцать прошли 
из школы два автобуса с нашими детьмц в сопровожде
нии трех дипломатических машин. Две впереди и одна 
сзади. На душе стало спокойнее: хоть дети будут с жена
ми. А что там, в микрорайоне?

15.25. Появился реактивный самолет, который сделал 
боевой разворот и выстрелил ракетами в сторону горы, 
склоны которой прилегают к нашему зданию. Некоторые 
отходят от окон и уходят на нижний этаж. Одна из ракет 
взрывается против окон, но, кажется, все благополучно. 
Продолжаем наблюдение. Появилось еще четыре реак
тивных самолета, которые действуют, как акробаты, чере
дуясь друг с другом. Стреляют в сторону центра города 
в течение приблизительно часа. С земли стреляют по са
молетам, но безрезультатно. Из крепости, расположенной 
чуть левее, бьют зенитки. Самолеты улетели, редкие ав
томатные выстрелы. Пролетел военный вертолет.

18.30. К зданию подходит автобус в сопровождении 
дипломатической машины. Бегом в автобус. Он набит до 
предела, но нам не тесно. Никто толком ничего не знает. 
Осуждаем различные версии. Через полчаса прибываем 
в микрорайон, окружным путем, без происшествий. Все 
женщины в одной, ком1нате четвертого этажа, здесь же и 
дети. Слеты, цричитания, радость встречи. Многие из них 
считали, что мы погибли. Некоторые в состоянии про
страции. Руководитель собирает мужчин у себя в кварти
ре, дает кцроткую инструкцию на экстренный случай, но 
что сделаешь голыми руками?

Устанавливаем постоянное круглосуточное дежурство. 
Сын плачет от слет матери, дочь возбуждена. В районе 
королевского дворца слышны орудийные взрывы и пуле
метные очереди. В нашем микрорайоне тихо, солдат нет.

22.00. Семья постепенно успокаивается. Сын и дочь спят, 
поверив, как и жена, что это просто случай. Окно при
крыли одеялом, приготовили одежду и вещи. Поужинали. 
В сторону центра прошли танки, от их грохота вздраги
вают стены дома, дребезжат стекла.

С 24 до 2 часов ночи дежурю на балконе дома. В 
полночь резко усилилась стрельба из танков и орудий. 
Вздрагивает земля от мощных взрьгвов. Город во многих 
местах горит. Зарево распространяется на микрорайон, 
становится светло. Вертолеты зависают над нашим до
мом, почти касаясь крыш, и производят пуски ракет. Что 
час грядущий) нам готшит?! Верим, что в  беде нас не ос
тавят.

4.00. Иду в квартиру, жена тоже не сомкнула глаз. 
Ложусь и мгновенно засыпаю.

Вскакиваю в 6.00 от тишины. Дома все в порядке. 
Сходил к соседям — тоже живые. Большинство не опа
ло всю ночь, но уже спокойнее, а главное — .живые. В 
семь часов кабульское радио сообщило о смещении ста
рой власти. Среди афганцев паника. Что будет? Возмож
на резня. Собираемся по два-три человека и обсуждаем 
сообщения различных зарубеж1ных агентств и местного 
радио. Обед прошел из запасов, имевшихся в квартирах.

' Идти на базар никто не решается.
В обед о^явили, что президент Дауд убит. Власть в 

руках Революционного совета? Кто они? В это время 
возникла перестрелка в доме напротив. Из квартиры 
отстреливались трое солдат, верных королевскому режи
му. Сообщается, что все иностранные подданные нахо
дятся под охраной нового правительства. Все договоры 
сохраняют силу. Призывают в субботу всем выйти на ра
боту. В стране введено военн'ое положение. В нашем 
подъезде выставлен пост из двух солдат. Вокруг дома и 
по дороге патрули. Вечером все воздушное пространство 
контролировалось могцньши прожекторами, вертолетами 
и самолетами в связи со слухами о возможной бомбарди
ровке города Кабула. Тем не менее ночь прошла спокой
но. Утром вышли на работу. На приеме было несколько
человек. Жизнь вошла в обычную колею. ____ _

Р , КОЛЕСНИКОВ, 
К8НДНД8 1  йГедицннскнх наук.
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К» АЖДЫИ РАЗ, опг- 
 ̂ правляясь в театр, я 
 ̂ надеюсь, а вдруг се

годня что-нибудь произой
дет'. хорошо знакомый актер 
раскроется с неведомой до
толе стороны или за неиз
вестным названием пьесы 
обнаружится небывалое от
кровение, или режиссер со
творит чудо вместо хорошо 
отработанных приемов (а то 
и из них1). Но что-то надеж
ды не обьшаются, а театр 
между тем живет и делает 
свое дело. Бог весть, коитда 
случится чудо (не прогля
деть бы!), но и будни имеют 
свою цену.

в спектакле скы разнородны 
не только по материалу, но и 
по стилистике. «Исповедь Фе
дора Петровича», так неожи
данно пе^ходящая в речь 
чеховеного дяди Ванн, в ис
полнении В. Варенчова —  ве
ликолепный эстрадный моно
лог, который можно играть 
отдельно. «Тир», «Расстрел» и 
«Ветер перемен» выглядят ре
призами в духе телевизионных 
баталий «КВН». И совсем не
внятно (несмотря на прямо
линейность) выглядит эпизод 
«Больница для инвалидов», хо
тя то, как он сделан режиссе
ром, лучше авторской идеи 
вывести на сцену подростиов- 
олигофренов, ставших жертва
ми алкоголизма родителей.

То неуловимое перетекание 
яви в сон, которое, на мой 
взгляд, важнее всего в пьесе, 
удается, пожалуй, лишь в на
чала спентаклЯд_ в самой пер-

Явь сны
Е в ге н и и

«Лучше скажите просто: аам спектакль
понравился или нет!»

,  (Из разговора в театре).

прошу прощения за пре
амбулу и перехожу к делу. 
Новый главный режиссер 
Томского драмати^коготе- 
атра Николай Андреевич Во- 
ложанин поставил свой вто
рой в Томске спектакль по 
пьесе Алексея Казанцева 
«Сны Евгении». Для тех, 
кто видел его первую рабо
ту «Аномалы» по пьесе 
:М. Галесника, очевидна их 
связь и по проблематике, и 
по приемам, вплоть ДО риф-, 
мующихся друг с другом 
финалов. Это, если хотигге, 
«|Две- серии» о том, чем сего
дня, полны теле-, радио- и 
газетные материалы, о том, 
про что не скажешь, откре
щиваясь — «не томские про
блемы». О фашизме, но 
только не в связи со второй 
мировой войной, а в связи с 
живучей и сегодня — по 
школьному Достоевскому из
вестной — пЬпытке делить 
людей на «тварей дрожащих 
и тех, кто право имеет». О 
том, как остаться челове
ком, отвечая на силу си
лой. О том, можно ли мол
чанием, как заклятием, убе
речься от всего скверного, 
страшного, было и есть, 
или нет другого пути, кроме 
того, чтобы назвать все дур
ное своими именами.

«Болит душа, болит душа, 
болит душа!» — э-га фраза 
и движение маятника, деля
щего зеркало сцены попо
лам, — режиссерское вступ
ление к «Снам Евгении». Ге
роиня, роль которой испол
няет Т. Золоткова, запуска
ет маятник, и начинается 
отсчет времени, а оно в 
«Снах» очень объемно: это 
время — история (в спек
такле несколь!ко усеченное, 
по сравнению с пьесой), вре
мя не частной судьбы, а 
общества, время яви и снов 
Евгении.

Под стать этому — сцено
графическое решение спек
такля: коридор уходит в глубь 
сцены и завершается не 
|дверью, а серебристыми вра
тами: пространство спектак
ля выдвинутр помостом в 
зрительный цал, оно рас
крывается иовьши нишами- 
объемами в эпизодах снов. 
Стремление не к бытовому, 
а ' к предельно обобщенному 
сценогра4)ичеакому реше
нию, знакомое по совмест
ной работе режиссера и ху
дожника Е. Циглова в «Ано
малах», сказьшается и 
здесь. От быта — обшарпан
ные табуретки и кушетка 
(взгляд все время цепляется 
за серые, то ли больничные, 
то ли тюремные простыню 
и подушку).

Нет границы между снами 
и явью в пьесе Казанцева. 
Абсурдность дневной жизни 
перетекает, еще более усугуб
ляясь, в сон. Иррациональ
ность снов входит в дневную 
жизнь. Гимн колбасе, > рит
мизованной прозе, воспетый 
праздничный обед —  что это, 
явь или сон? А очередь не
известно куда и за чем, гото
вая а любой момент перейти 
от смиренного ожидания к 
атаке? А ничего не смысля
щий в искусстве Федьно, ко
торый «руководит культурой» 
на уровне «разрешить —  за
претить»?

вой сцене. Вместо заданной 
теистом суеты вокруг обвдан- 
ного стопа —  застывши# ка
ждый на своем месте члены 
семьи с просветленными, бла
гостными лицами воздают хва
лу обеду так, что становится 
ясно: это и есть смысл их
жизни.

Два мотива, две темы ка: 
жутся мне в «Снах» главны
ми. Бонпервых, абсурдность 
нашей жизни, задумавшись 
над которой можно и прав
да сойти с ума. Но нор- 
мальный-то человек все-таки 
тот, кто задумывается, а не 
тот, кто безмятежно сущест
вует среди этого абсурда, 
став его частицей. Во-вто
рых, иррациональность бы
тия, подспудно текущая, 
непостижимая жизнь чело
веческой души, которая, во
преки воле, вопреки жела
нию человека, заставляет его 
видеть жуткие сны и не за
бывать их днем.

Первая тема раскрывает
ся в спектакле в уже упо
мянутых эпизодах — снах. 
Они сделаны в духе «разре
шенной гласности» (в том 
числе и так раздражающее 
многах «Искушение»), как, 
впрочем, и написаны. Вто
рая тема куда более инте
ресна, и сама по себе по-- 
пытка воплотить ее в теат
ре, где все так «весомо, гру
бо, зримо», заслуживает 
уважения. Хотя на этот раз 
попытка, по-моему, не уда
лась.

Кто она, эта девочка в 
стеганом халате, подчерки
вающем ее родство с дру
гими членами семьи, одеты
ми в стеганую «униформу»? 
Первый ответ, который при
ходит в голову: одна из мно
гих, таких знакомых персо
нажей, кому горе от ума. 
Да вот незадача, не уклады
вается героиня «Снов» в 
э?у схему. Не укладывается 
потому, что прозрению сво
ему не только не рада, не 
только не испытывает от не
го чувства превосхо!дава, 
но и сама воспринимает 
свое ясно—видение, как бо
лезнь. А кто же хочет быть 
больным? Вот такой диалог 
возникает между Евгенией и 
врачом-психиатром по, имени 
Кирилл:

— Кирилл, я больна?
— Нет.
— Но ты меня выле

чишь?
— Конечно.
Она не героиня в высоком 

смысле, она так боится сво
их снов, прячется от ни?с по 
углам, так мечтает от них 
избавиться с переездом на 
новую квартиру. И потому 
противоречием кажется мне 
и патетический «закадро
вый» голос в начале спек
такля, который провозгла
шает: «Я не знаю, что де
лать с этой болью, но толь
ко с ней и при ней я со
гласна жить», и та вызыва
ющая, с чувством собствен
ной значительности интона
ция, с которой Евгения отве
чает на раздраженный воп
рос отца: «О чем задума
лась?» — и поучает беспут
ную подругу.

Она не героиня, но толь
ко до той поры, пока не вы
падает ей на долю преда
тельство родных, решивших 
сдать ее в сумасшедший 
дом. |Вернуться к ним, жить 
с ними, сделать все, чтобы 
младший брат не был на них 
похож, — это и есть крест
ный путь, который выбирает 
Евгения. Только с этого мо
мента она cTaHOBiCTCH герои
ней. Но в спектакле нет это
го финала, написанного 
драматургом, а есть другой. 
Из пола, из мрачных стен 
старой квартиры, где под
стерегали Евгению страш
ные сны, выламывается и 
поднимается почти до вер
тикального положения ог
ромный крест, а на нем — 
героиня в белом платье. 
Мне этот помпезно1»раои- 
вый финал 1кажется грубым, 
лобовым решением темы, 
которая в пьесе звучит на
стойчиво, но тонко, — темы 
внезапно открывшейся исти
ны, страданий от собствен
ной избранности и, наконец, 
готовности нести свой крест.

• Финал неаправ1дан и по
тому, что эмоционально не 
подготовлен. После совсем 
не жуткой, а рациональной, 
на уровне газетного лозунга, 
«Больницы для инвалидов» 
вопль Евгении «Губители!» 
кажется просто истерикой. 
Наказание Филиппа, ее 
младшего брата, для Евге
нии — невьвдосимое наси
лие над душой человека, а 
сыграно оно как бытовая 
сцена, после которой угроза 
Евгении выброситься из ок
на воспринимается как 
блажь и не более.

Желание сказать все «до 
конца» было так велико, 
что в жертву ему, как мне 
кажется, режиссер принес и 
роль Кирилла. Н. Можов иг
рает циничного сибарита, 
охотно пользующегося без
защитностью героини. И у 
актера это замечательно 
получается. Только вот роль, 
как она написана у А. Ка
занцева, дает вшможность 
для куда более сложной 
интерпретации. Но в ней 
просто нет необходимости, 
потому что тогда Кирилл 
мог бы стать для Е1вгении 
опорой, а уж коли ей так 
очевидно предназначаете й
крест, то вместе с ним и 
абсолютное одиночество.

По-моему, это тот самь?й 
случай, ,кот,да вдея на
столько дорога автору (в 
данном случае — режиссе
ру),, что он во что бы то ни 
стало хочет непосредствен
но сформулировать ее. По
чему бы и нет, может быть 

, и такой, публицистичный, 
театр. Только странная, 
беззащитная в своем уме
нии видеть жизнь такой, ка- 
1кая она есть, героиня Ка- 
за'нцева с ним вряд ли со
вместима.

Почэму-то запомнилось то. 
что может показаться совсем 
на важным и на имеющим но 
всему сназаиному нинаиого 
отношения.' Вдруг остановив' 
шаяся в басноначной гонка 
(«Что на завтрак? Что на 
обед? Что на ужни?) мать 
Евгении, примостившись где- 

то на заднем плана, чокается 
с мужам и ест огурец. И i 
том, нан делает это О. Маль, 
цева, такая правда эаморочаИ' 
ной, потерявшей себя жизни 
что жаль ее до слез. Вот КИ' 
рилл раздумывает, что делать 
ему с иажданно-нагаданно она 
завшейся в его постели ЕвгВ' 
иней, и рассматривает, ставит 
акиуратнаньно один к одному 
ее туфли. Вот Евгения я од
ном из снов выходит в балом 
платье, со ееечой. Сейчас она 
актриса, и тенет «Я родилась в 
деиабра парад рождеством 
Христовым» звучит, нан прв' 
красная музыка. Вот Оля, ко
торую играет Л. Аплаеннна. 
етаениааат высоченные еапо. 
ги, и ужа нет видавшей ей- 
ды дееицы е панеяи, а есть 
несчастный, запутавшийся ча- 
лован. И два совершенно раЗ' 
ныв Нины. У  Е. Козловской -  
явно «из хорошей семьи», нра- 
сивая и злая, у В. Ванатоаой — 
попроша, но хватная, из «ума- 
юших жить». . И базнадажно 
адооовый, чистосердечно варя
щий. что заоядна - -  панацея 
от всех бед, Гриша А. Лангово' 
го.

А теперь вернемся к эпи
графу. Вам хочется опреде 
ленности? Прежде, как во
дится, сошлемся на автори
тет. В частности, на В. Г 
Белинского, которьй гово
рил; «Выражения «мне нра
вится», «'мне не нравится» 
могут иметь свой вес, когда 
дело идет о кушанье, о ви
нах, рысаках, гончих соба
ках», но никак не об ис- 
1кусстве. Помня об этом
скажу все-таки; мне не нра 
вится этот спектакль, но о 
нем интересно думать и го
ворить.

-А интереснее всего, что 
же покажет театр в следую
щий раз.,

А. АФАНАСЬЕВА.
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ПИРОГИ И... КНИГИ
Случайные прохожие и завсегдатаи магазина недо

уменно останавливались в этот день у широких окон 
«Букиниста»: уж очень необычно выглядели его прилав
ки. Книги ненадолго. уступили место огромным пирогам, 
тортам, аппетитным пирожным. Магазин отмечал не
большой юбилей — 15 лет со дня рождения. «Так ма
ло?» — удивятся томичи, не представляющие уже наш 
город без привычного «Букиниста» с его бессменным ди
ректором Владимиром Игоревичем Суздальским.

Но пятнадцать лет исполнилось «отпочковавшемуся» 
магазину, а букинистический отдел существовал уже в 
самом Первом в Сибири книжном магазине, открытом на 
Набережной реки Ушайки в феврале 1873 года замеча
тельным томским просветителем Петром Ивановичем 
Макушиным. За сто с лишним лет букинистический от
дел порядком попутешествовал по книжным магазинам 
Тамска. Число постоянных покупателей неуклонно рцсло, 
и 4 апреля 1974 года в переулке Батенькова был открыт, 
наконец, отдельный книжный магазин «Букинист».

Прежде чем приступить к юбилейному чаепитию, ди
ректору «Букиниста» и его славному женскому коллек
тиву пришлось выслушать в свой адрес немало похвал, 
благодарностей, стихов, принять цветы, оригинальные 
подарки и даже тяжелую медаль — от клуба книголю
бов «Мечта».

Надо признать, что «Букинист» .эти похвалы заслу
жил. И не только потому, что магазин регулярно выпол
няет план. Почти все новые фоомы книжной торговли в 
Томок пришли, именно через «Букинист». Уже два года 
ежемесячно собирается здесь на заседания клуб любите
лей книги. Тут всегда можно услышать что-то интересное 
и необычное об истории книги, о старинном Томске, о 
наших знаменитых иля полузабытых писателях, о город
ских театрах. Словом, «Букинист» не только в юбилеи, 
но и в будни продолжает просветительское дело П. И. 
Макушина, несет людям культуру через книги. Спасибо 
«Букинисту» за это!

Кстати, вкусные пироги уже съедены, книги заняли 
свое законное место. Поэтому советуем любителям кни
ги поапешить в магазин, где почти всегда можно приоб
рести интересное издание.

С. СВЕТЛОВ*
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ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
ОТВЕДАТЬ...

■ Второй трест столовых 
приглашает посетить вы
ставки-продажи кулинар
ных и ,кондитероких изде
лий 2в апреля и 6 мая: 

магазин-кулинария (ул. 
Лазо, 16/2)—с 12 до 14 
часов; ,

магазин-кулинария (пр. 
Фрунзе, 16) — с 16 до 
19 часов;

магазин-кулинария (yJT 
Пушкина, 27-ж) — с 16 
до 18 часов;

магазин-кулинария (№  
К. Ильмера, 13) — с 16 
до 18 часов;

столовая «Каштак» 
(ул. 79-й гв. дивизии) — 
с 12 до 15 часов;

1кафе «Лада» '(ул. Смир
нова, 15-а) — с 12 до 18 
часов;

кафе «Кондитерское» 
(ул. Ф. Мюнниха, 17)—с 
12 до 19 часов;

ресторан «Сибирь», ка
фе «Диана» (пр. Ленина, 
162) — с 12 до 14 часов.

Телевидение
пер' К Г п̂ раЖ "

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

Мультфильмы. 9.05 — Футбол.

С т н а
Вряд ли увидишь на ка

ком-нибудь другсш концерте 
та1кую старательность испол
нителей, когда, вытягивая 
высокую ноту, поднимаются 
юные певцы на цыпочки. 
Так самозабвенно звенела 
«Песня про комара» и «Ска
зочка про то и се» Мусорг
ского в исполнении младше
го хора.

И. наверное, искренность 
всех юных артистов, выхо

дивших на сцену в благотво
рительном концерте уча
щихся и преподавателей 
томской детской музыкаль
ной школы № 1, • была осно
вой успеха.

Музыка Бетховена, Баха, 
Генделя, русские народные 
■мелодии чередовались в про
грамме с танцами в испол
нении учащихся хореогра
фического отделения. И са
мым главным .впечатлением

С а р т 1
от концерта была высокая 
культура юных артистов. В 
этой школе существует за
мечательная традиция —ма
лыш или старшеклассник 
должен глубоко осознавать 
значение произведения, с 
которым он выходит на сце
ну.

В подготовке концерта 
большое участие приняли 
педагоги школы Е. А. Не
стеров, Г. А. Петрова, Л. В.

в34050>

Шшп ТОМСК, ГСП,
Н А Ш  А Д Р Е С  ■ 
..................И Т Е Л Е Ф О Н Ы

пр.ФРУНЗЕ, 103/1

Приемная редактора —  
1^4-39
Заиеститали редактора —  
1-06-52. 1-37-08 
Отвотстоанный еакратара —  
1-32-34
Сократариат —
1-46-20
Отдал партийной жиани —  
1-28-08. 1-28-42

е т а м и
Букреева, Э. Д. Варенцова, 
А. В. Салаев, О, Л. Матве
ева. Э. К. Камьянова, Э. А. 
Сухушина, В. А. Большако
ва, Н. Н. БеэпятЖ'Ина, Л. А. 
Калинина, Г. С. Бухарев- 
ская и другие.

Средства, полученные от 
концерта, перечислены в 
детский фонд имени В. И. 

, Ленина. _
Э. ВИКТОРОВ.

Отдол пропаганды —
1-М-31,
Отдал лромышланноети —  
1-lu-M , 1-27-88
Отдал нафтагаологии и строи
тельства —  1-И-44 
Агропромышленный отдол —  
1-4Э-78. 1-44-80.
Отдал науки и учавиых 
заводоний — _
1-33-88, 1.48-89

20.00  —  
малыши!»

Редактор
Н. гГ НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

27 апреля. «Самоубийца» —
9-28 апреля. Премьера «Ате

лье иллюзий» —  10.
КУКЛЫ Н АКТЕРА 

28 апреля. «Был я очень не
большой» —  18.

Дворец зрелищ 
спортаи

27 апреля.-  10, 21.
«Мстительница»

Кино
в

Отборочный матч чемпионата 
мира. Сворная СССР — сбор
ная ГДР. 10.45 — Новости. 
10.55 —Русские народные пес
ни поет И. Анчарова. 11.10 — 
«Детский чао» . (о уроком ан
глийского яаьжа). 12.10 —Кон
церт.

С 13.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 .— Новости. 15.45 —

Р. Штраус, Соната (ми бемоль 
мажор). 16.15 — Премьера до
кументального Фильма «Жизнь 
господина де Мольера». 16.45
— Концерт. (Афганистан).
17.15 — «...До шестнадцати и 
старше». 18.00 — «Партком и 
перестройка». 18.45 — «Сегод
ня в мире». 10.00 .— Фольклор 
Польши. 18.30 — Кинопанора
ма. 21.00 — «Время». 21.35 — 
Концерт народного артиста 
СССР Е. Нестеренко. 22.35 — 
«Картина». Документальный 
Фильм о выставке работ 
И. Глазунова. 23.00 — «Сегод
ня' в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 —Утренняя гимнастика.
8.15 — Научно-попупярные 
фильмы. 8.45, 8.35 — Приропо- 
ведение. 4-й класс. 8.05 —Ис
панский язык. 1-й год обуче
ния. 8.55 — Художники рево
люции. 10.35, 11.35 — А. П. 
Чехов. «Вишневый сад». 11.05
— Испанский язык. 2-й год 
обучения. 12.05 — «Иллюзи
он». «Мисс Менд». 1-я серия. 
13.30 — Новости. 13.40 
«Мисс Менд». 2-я серия.

С 14.50 до 17.05 — перерыв.
17.05 — ' Новости. 17.15 — 

«Гражцавин». Документальный 
фильм.

ТОМСК
18.00 — «Театр — моя ра

бота». Документальный теле
фильм. 18.25 — «От чего зави
сит качество?» Сертификация
— что это такое? 18.00—«День 
области». 18,15 — «Телевизи
онный клуб избирателей». 
Встреча с кандидатами в на- 
ропные депутаты СССР. «Пря
мая линия».

МОСКВА
«Спокойной ночи, 

ТОМСК
20.15 — «Телевизионный

клуб избирателей». Продолже
ние.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Иллюзион». «Мисс Менд». 3-я 
серия. 22.35 — Киножурнал 
«Дальний Восток». 22.45 — 
Хоккей. Чемпионат мира. Матч 
команд финальной группы. 
2-й и 3-й периоды.

КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

28 апреля. «Роман с каинам»
-  8. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-45.

имени М. ГОРЬКОГО 
28 апреля. «Любишь только 

раз»—  8-35, 10-30, 12-35, 14ДО. 
16-15, 18-10, 20-05, 22.
«YESTERDAY» -  9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 20,
21-50. «Исповедь. Аронина от
чуждения» — 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 18-40.

«ОКТЯБРЬ»
28 апреля. «Утреннее шоссе»

— 8. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 21-50. «Фестиваль фес
тивалей». «Атлантик-ситн» —  
18-10, 21-50. «Кинг Конг жив» 
(две серии) — 8-40, 11. 13-30.
16, 21. «Прилив» —  18-30.

«ПИОНЕР»
28 апреля. Мультфильм

«Лоаушиа для ношен» —  8, 
10-50, 12-40. «Пираты Тихого 
океана» (две серии) •— 14-30. 
«Фонтан» —  17-20. 18-ЗС). 21-30. 

имени И. ЧЁРНЫХ
28 апреля. «Враг мой» ■ —  8, 

10-40, 12-20, 16, 17-40. 18-20,21. 
«Малыш и озориини» —  14. 

«СИБИРЯК»
28 апреля. Мультсборник 

«Медвежуть» —  8-20. «Высо
кий блондин в черном вртнн-
на»— 11, 12-40, 14-20, 16,17-40.
ДОМ  ̂̂ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

28 апреля. «Публинация» —

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

28 апреля. Мультсборник 
«Ловушка для ношен» —  1();20.
Из собраний фильмов Гос- 
фильмофонда СССР. «Тарзан» 
№ильм 1-й) -  12,;. 15-20.18-40: 
(фильм 2-й) — 13-40, 17. 20-20.
20-И ТИРАЖ «СПОРТ- 
ПРОГНОЗ» и «СПОРТЛО
ТО»

В 20-м тираже лотерей 
«Спортлото» н «Спортпро- 
гноз» будет разыгран оста
ток резервного выигрышного . 
фонда 1988 года в сумме 
250 тысяч рублей, в том чи
сле в лотерее «Спортцро- 
шоз» — 50 тысяч рублей, в 
лотерее «Спортлото» — «6 
из 45» — 25 тьюяч рублей, 
«5 из 36» — 175 тысяч руб
лей. Приглашаем всех люби-, 
телей спорта и опо,ртивных 
лотерей принять участие в 
20-м тираже лотерей 
«Спортлото» и «Споршро- 
гноз».

Новосибирское зональ
ное управление спортив

ных лотерей.
ВНИМАНИЮ РУКОВО^ 

ДИТЕЛЕИ ОРГАНИЗАЦИИ 
ГОРОДА!

Томские художественно, 
производственные мастер
ские ХФ РСФСР принимают 
заказы «а выполнение твор
ческой живописи, графики, 
монументально - декоратив
ных росписей, витражей, 
стендов, плакатов, портре- 
Т0.В.

Работу выполняют квали
фицированные специалисты, 
члены Союза художников 
СССР.

Обращаться: г, Томск, ул. 
Карташова, 12-а. Тел. 
4-35-87.

Томский политехнический 
институт им. С. М. Кирова 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на
дневное по,дготовительное 
отделение . с сокращенным 
сроком обучения. Принима
ются военнослужащие, уво
ленные из рядов СА весной 
календарного года, в отдель
ных случаях — военнослу
жащие, не использовавшие 
право поступления на подго- 
тови'гельные отделения, если 
с момента их увольнения в 
запас прошло не более года.

Прием документов—  с 1 
апреля по 27 мая.

Адрес: 63.4004, Томок,
пр. Ланина, 30, ТПИ, ПО. 
Тел. 99-24-09.___________ ^

Специализированный до
рожный ремонтно-строитель
ный трест проводит НАБОР 
НА КУРСЫ по обучению 
асфальтировщиков, трубоук
ладчиков. Срок обучения — 
2 недели с последующей 
работой на объектах города 
Томска. За время обучения 
выплачивается стипендия в 
размере 50 руб.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Гоголя, 12. Тел. 3-12-42, 
3-41-22.______________■

29 апреля научно-исследо
вательский институт онколо
гии Томского научного цент
ра АМН СССР и онкологи
ческий диспансер проводят 
«день открытых дверей». 
Желающих получить кон
сультацию квалифицирован
ных врачей-онкологов ждем 
с 9 до 15 часов по адресу: 
пер. Савиных, 12/1, клини
ки НИИ оикологим ТНЦ 
АМН СССР.

Отдал инфврмшии и 
культуры —  1-48-81,
1-28-80, 1‘48-89.
Отдал советскоге етроиталь- 
став и выта —  1-38-88, 1-28-
Отдал писем —  _____
1-38-88, 1-08-80, 1-38-87. .
О^ал^фотоиллюетраций —

Советаанный норввепоидент 
Колпашева —  38-В8

Обшастванная приемная « -  
1-Зв-М.

.80 Отдел евъявлвиий 
1-00-02
Вухгвлтвр по гонорару —
1 ̂ 2-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-38-90

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ г. ТОМСКА И ТОМСКОГО 
СЕЛЬСКОГО РАЙОНА!

С 3 мая будет проводиться индивидуальное исследо
вание клещей на заражеиность вирусом клещевого энце- 
фвдита.

Всем лицам с покусами необходимо обратиться в 
пункт сероП|рофила«тйки для снятия клеща, его исследо
вания и решения вопроса о введении иммуноглобулина. 
При самостоятельном снятии клеща его также необходимо 
доставить в целом виде в пункт серопрофилактики (в 
стеклянных флакончиках).

Ждем вас по адресу: г. Томск, ул. Р. Люксембург, 9, 
городская дезстанция, пункт серопрофилактики. Время 
работы — с 8 до 20 часов, без обеденного перерыва и 
выходных дней.

Консультацию о серопрофилактике можно получить 
по тел. 4-20-67, 2-50-38.

Областная санэпидстанция.

ХОТИТЕ УСТАНОВИТЬ ГАЗОВУЮ ПЛИТУ?
Гражданам г. Томска, желающим установить газовые 

плиты, следует обращаться с письменными заявлениями 
в трест «Томсигоргаз» по адресу: г. Томск, пр. Фрунзе, 
170, или в хозрасчетный ремонтно-строительный участок 
при управлении «Томскоблгаз» (ХРСУ), находящийся по 
тому же адресу.

При газификации существующего жилого фонда до
пускается установка плит с газовыми баллонами в двух- 
этаакных жилых домах, имеющих не более 8 квартир, и 
не более 4 квартир — в новых домах;

Техничешие требования для установки плит: объем 
кухни, веранды, индивидуального коридора до.лжен быть 
для 2-конфорочной плиты — 8 куб. м, для 4-конфороч- 
ной плиты — 15 куб.м—обязательно наличие форточки 
(фрамуги), высота помещения—не менее 2,2 м.

Телефоны для справок 1-41-вб — техкабинет треста, 
1-40-31 — ХРСУ.

Жителям Томского района следует обращаться в га
зовые участки или газовые слуакбы совхозов и предприя
тий.

Томский ордена «Знак Почета» государственный пе
дагогический. институт имени Ленинского комсомола про
водит прием на заочное отделение по 31 мая по специ
альностям: физическая культура, педагогика и методика 
начального обучения, педагогика и психология (дошколь
ная), математика, труд и профессиональное обучение, 
русокий язык и литература.

На специальности «физическая культура», «педаго- 
гика и методика начального обучения», «педагогика и 
психология» (дошкольная), «математика» , принимаются 
лица, работающие по профил1Ю избранной специальности 
и имеющие стаж не менее 1 гада_ (срок обучения—5 лет).

На специальность «труд и прюфессиональное обуче
ние» 'Принимаются Л'Ица, имеющие рабочую профессию 
по продлю  подготовки, подтвержденную квалификаци
онным разрядом (срок обучения — 5 лет), и лица, име
ющие среднее специальное образование, родственное про
филю обучения в вузе (срок обучения — 3, года). На 
специальность «русский язык и литература» — незави
симо от профиля работы (срок обучения—5 лет).

На специальность «педагогика и психология» (до
школьная) принимаются лица ’(75 процентов от плана 
приема), имеющие среднее специальное о(5разоваяие — 
дошкольное (срок обучения — 4 года), и лица, не име
ющие среднего здециального образования, со стажем ра
боты не менее 1 года по профилю избранной специаль
ности (срок обучения — 5 лет). Все пост^тпающие на эту 
специальность должны иметь направление Томского об
ластного отдела народного образования.

Поступающие в институт сдают с 1 по 18 июня следу
ющие вступительные экзамены: на специальность «рус
ский язык и литература» — русский язык и литературу 
(письменно и устно), историю СССР; на специальность 
«труд и профессиональное обучение» — физику (устно), 
математику (устно), русский язык и литературу (письменно); 
на специальность «педагогика и методика начального 
обучения» — русский язык и 'литературу (письменно и 
устно), математику (письменно); на специальность «пе
дагогика и психолезгия» (дошкольная) — русский язык и 
литературу (письменно и устно), биологию; на специаль
ность «математика» — физику (устно), математику (уст
но), русский язык и литературу (письменно): на специ
альность «физическая культура» — спецпредмет (плава
ние, легкая атлетика, гимнастика), биологию, русский 
язык и литературу (письменно).

Освобождаются от вступительных экзаменов и зачис
ляются по результатам собеседования учителя (препода
ватели), воспитатели, мастера производственного обуче
ния, методисты, заведующие дошкольными учреждения
ми, пионерские вожатые, имеющие соответствующее 
избранной специальности среднее специальное образова
ние, работающие по полученной специальности не менее 
одного года, а также .имеющие среднее образование, ра
ботающие по профилю избранной специальности не менее 
2 лет и направленные на обучение в институт органами 
народного образования.

Лица, претендующие на зачисление по результатам 
собеседования, должны подать документы до 20 мая.

Заявления о приеме подаются на имя ректора с при- 
ложением: документа о среднем образовании (в подлия- Т  
нике) или высшем образовании (копия), характеристи.ки 
с последаего места работы, копии ■гоудовой книжки, ме
дицинской оправки по форме № 086/у, 6 фотокарточек
размером 3x4 ом. Паспорт и документ об отношении к 
воинской обязанности предъявляются лично.

Адрес института: 634044, Томск, пр. Комсомольский, 
75, коми. 119, приемная комиссия.

За справками обращаться по телефону 4-20-01.

Томский областной коми
тет Общества Красного Кре
ста совместно с городским 
‘Отделом социальной помощи 
для улучшения медико-со
циальной помощи одиноким 
престарелым гражданам 
объявляют телефон «Дове
рия» '№  2-39-53, по которо
му можно звонить с 9 до 18 
часов ежедневно, кроме суб

боты и воскресенья. Здесь 
же принимаются заявки на 
медико-социальную помощь
от людей преклонного возра
ста, утративших способность 
к самообеспечению и не име- 
ющ'Их родных и близких в 
нашей области. Можно обра
титься и письменно по адре
су: 634050, Томск, ул. Гага
рина, 49, каб. 7.

Администрация. партий
ная. профсоюзная организа
ции Томского областного 
онкологического диспансе
ра с глубоким прискорбием 
извещают о кончине врача- 
онколога

САВЕЛЬЕВОЙ 
Марии Павловны 

и выражают соболезнова- 
»ие родным и близким по
койной.

Коллектив горисполкома 
выражает глубокое соболез
нование заведующей при
емной по жалобам Р? Я. Ко- 
нотопокой в связи со смер-
тью мат^е^ИотопскОЙ

Елены . Абрамовны.

Коллектив кустового ин- 
(формационно!!- вычислитель- 
го центра ПО «Томскнефть» 
выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу кончины ра
ботника центра

БОЛЬШАНИНА 
Вячеслава Михайловича.

Коллектив НИИ ядерной 
физики выражает глубокое 
соболезнование старейшему 
сотруднику института А. М. 
Петровой ио поводу кончи
ны дочери .

ПЕТРОВОЙ
Ирины Владимировны.

Совстаеиный иорреепендент 
!| •43-33, Стрежевом —  3-23-31
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